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Емельянова работает 
на Асяновском лесо- 
промьпплеяном комби
нате. В ее трудовой 
книжке одна запись, 
которая сделана двад
цать ееэ1ь лет назад, 
тогда 3. Ф. Емельяно
ва пришла в цех до
мостроения ученицей. 
Сейчас она станочница, 
передовик производст
ва, ударник коммуни
стического труда.

Фсуго Е. Лисицына,

О Т  К А Ж Д О Г О  Г Е К Т А Р А -  
М А К С И М А Л Ъ Н У Ю  О Т Д А Ч У !

Любое предприятие нельзя рассматривать изолированно, 
вне связи с другими. В условиях планового хозяйства, ши
рокой кооперации хозяйственные связи все более углубля
ются, становятся сложнее. Предприятие-заказчик одновре
менно выступает и в роли поставхцика. Это вполне естест
венно.

Если нарушаются отношения партнеров, связанных до
говорами, нередко в партийные органы, комитеты народного 
контроля приходит тревожные телеграммы, смысл которых 
таков: «Срывается производственная программа. Просим 
помочь...» Далекие и близкие потребители требуют отгру
зить им изделия, оборудование, которые изготовляют на 
томских предприятиях.

Нынче поток таких телеграмм уменьшился. В Томском 
городском комитете народного контроля прикинули: при
мерно на треть. Меньше стали рассматривать дела,  ̂связан
ные с поставками, также и в Государственном ароитраже. 
Tenejib нечасто просят ускорить отправку электродвигате
лей, подшипников, всевозможных кабелей. Хотя недостат
ков в организации производства, например в объединении 
«Сиокабель», еще немало.

Да, многие предприятия в области работают ритмично. В 
г. Стрежевом задания по обязательствам предприятия вы
полняют на сто процентов. Благополучно обстоят дела в 
Советском, Бакчарском и Шегарском районах.

Традиционно строго по заказам трудится коллектив хи- 
мм.го-фармацевтического завода. Во главу угла здесь ста
вят ритмичность производства, ежедневный контроль за от
правкой лекарственных препаратов и, наконец, четкую рз. 
боту всех коммерческих служб.

Надезкиыми партнерами считают потребители объедине
ние «Контур» и манометровый завод. В объединении много 
выигрывают от того, что действуют прямые длительные 
связи с партнерами, организовано социалистическое сорев
нование среди цехов за выполнение наряд-заказов. На ма
нометровом большую пользу приносит хозрасчетный отдел
C O b IT il,  .,Подтянулись предприятия электротехнической промыш
ленности, особенно объединение «Сибэлектромотор» и элск 
троламповый завод, коллективы которых трУДЯТся в усло
виях, экономиче^ркого эксперимента..От .точного соблюдения 
договорных обязательств прямо зависит пополнение фонда 
материального поощрения.Опыт передовых предприятии Должен стать достояни^ 
всех. Как отмечалось на декабрьском (1983 г.) Пленуме 
КПСС, спрос с хозяйственных руководителей за выполне
ние договоров и заказов повышен. Но факты свидетельству
ют о том, что сделать для четкости поставок еще предсто
ит многое. _Это относится и к томским поставщикам. В областном 
центре, например, ряд предприятий нарушает договорные 
обязательства. В результате реализовано продукции на Sb,-! 
процента, что ниже прошлогоднего показателя на 0,6 про

'̂ '’нГстарте года трудящиеся г. Томска наметили высокую 
цель' — досрочно завершить план четырех лет при полном 
соблюдении договорных обязательств по ноставкам. 
один из пунктов социалистических обязательств томичещ на 
1984 год. Как видно, горком партии, партийные к 
предприятий, хозяйственные руководители пока не обеспе
чивают его выполнение. гкамлям

в  числе должников Октябрьский и Ленинсшги Р ’
где неудовлетворительно в этом отношении работают ^  
техимический комбинат, завод резиновой ооуви и 
На заводе резиновой обуви небрежно относятся к отпр^ав- 
ке гоузов* допускаются пересортица обуви, а то и 
недостача. Проявляют нерасторопность, неорганизованное 
на томской кондитерской фабрике «Красная м езда». ^^^^^ 

Неудовлетворительно поставляют продукцию 
обязательств в КаргасЬкеком. М о л ч а н о в с к о м , 1аннс^ком 
районах. А всего 73 предприятия, или " ^пра-
ла предприятий, поставляющих свою продукцию, не пр̂ ^̂  
вились с обязательствами и задолжали по ^ о  
36,6 миллиона рублей. Львиная доля долга У о Д
ния «Томлеспром». пвед-Конечно, общий успех зависит не только от зеили Р 
приятий.. Важны четкая работа яселезнодорожного и 
мобильного транспорта, совершенствование служб сбыта и 
материально-технического снабжения. В этом Дсле ®ще 
мало негативных сторон. Но привлекает опыт того же ма 
нометрового завода, который старается укрупни  ̂ ^
ку грузов, организовал ремонт железнодорожных контеи^ 
p L . Эффект содружества заводчан с железнодорожниками

***зГканчивается первая половина четвертого года ” ” ™^eT- 
ки. «Мы вышли, — подчеркивал на апрельском (19М гл 
Пленуме ЦК КПСС товарищ К. У. Черненко, — на чр вь ̂  
чайно ответственный рубеж пятилетки, “ огда чтобы
уже на месяцы. Причем положение вовсе не ^акое,
^ ж н о  было обойтиеь^без дальнейшего X o fa e n e L b ie  
жениости нашей хозяйственной работы.» участ-
пехи налицо. Вместе с тем выявились и отстающие У

**"долг хозяйственных руководителей, партийных 
тов — добиться точного выполнения заказов по 
менклатуре. В этом залог успешного выполнения зад 
одиннадцатой пятилетки.

Острый сигнал

НЕ ПО ТОМУ КАЛЕНДАРЮ
Не за горами страда сено

косная. Большие задачи по
ставлены перед кормозаго- 
товителями района. Однако 
еще по зимнему календарю 
живут в совхозе «Вертикос- 
ский». В начале июня рай
онная комиссия побывала 
здесь, чтобы проверить го
товность техники к важней
шей летней кампании. Спер
ва комиссию только порадо
вал оптимизм главного ин
женера А. А. Папанова и 
механика Б. Н. Коновалова. 
«Все у нас хорошо, — гово
рили они в конторе, — все 
идет по плану. Будем гото
вы в срок».

Действительность быстро 
развеяла иллюзии. К косил
кам, подборщикам, граблям 
никто и близко не подходил.

ВСТРЕТИТЬ СЕНОКОС  
ВО В С Е О Р У Ж И И
Как обстоят дела с подготовкой к уборке трав»

в  совхозах, колхозах, го
родских трудовых коллекти
вах обсуждают, как преодо
леть последствия неблаго
приятных погодных условий, 
обеспечить сверхплановое 
производство кормов для 
животноводства. Нынче по
ставлена задача заготовить 
на условную голову скота 
как минимум 25 центнеров 
кормовых единиц. ЭтЬ зна
чит надо своевременно при
ступить к работе на всех

кормовых угодьях, на есте
ственных лугах и полях, 
где посеяны травы, выко
сить все неудобицы.

Приводим данные по рай
онам на 8 июня. В первых 
двух колонках — наличие и 
исправность АБМ (штук), в 
третьей — готовность, силос
ных комбайнов, в четвертой 
—тракторных косилок, в пя
той — готовность трактор
ных граблей в процентах.

Александровский 10 9 88 69 68
Асиновский 8 3 58 65 65
Бакчарский 13 4 68 61 62
Верхнскетский 1 1 28 28 50
Зырянский 10 3 60 58 56
Каргасокский 8 7 75 77 77
Кожевниковский 15 5 66 78 59
Колпашевский 12 10 90 84 88
Кривошеинский 8 2 77 83 96
Мо.лчаиовский 5 1 74 75 55

 ̂Парабельский - 10 6 55 . 56 56
' Первомайский 9 3 78 77 69
Тегульдетский 2 2 75 61 55
Томский 19 11 76 90 87
Яаинский 12 10 69 92 81
Шегарский 12 4 66 70 42

Вьнпе среднеобластных 
показателей степень готов
ности кормозаготовительной 
техники в хозяйствах Том

ского, Первомайского, Кри- 
вошеинского, Чаинского, 
Колпашевского и Молчанов- 
ского районов. Однако в це

лом по области обстановка 
тревожная, темпы ремонта 
техники на 10—13 процентов 
ниже соответствующего пе
риода прошлого года. Готов
ность сеноуборочных машин 
составляет 70—72 процента, 
силосных комбайнов—67—71 
процент. Раньше всех всту
пят в работу агрегаты по 
приготовлению травяной му
ки, но многие из них еше не 
отлажены. Особенно в Ше
гарском, Первомайском, Ко- 
жевниковско.м. Зырянском 
районах.

Отстают с ремонтом всех 
сеноуборочных машин рай
оны: Шегарский, Тегульдет- 
ский, Парабельский, Зырян
ский и Бакчарский. •

Некоторые руководители 
районных сельскохозяйст
венных органов, совхозов и 
колхозов заявляют, что вре
мя еще есть, подготовиться 
успеют. Опасность таких 
настроений очевидна. В 
прошлом году подобные раз
говоры привели к потере 
темпов, в ряде хозяйств не 
сумели вовремя отладить 
технику. В работе не участ
вовало около 400 сенокоси
лок, 176 граблей, 50 пресс-

подборщиков. К началу за
готовки силоса стояли не
готовыми 188 силосоубороч
ных комбайнов.

В ньшешней сложной об
становке подобная беспеч
ность недопустима. В каж
дом хозяйстве, бригаде сле
дует принять срочные меры 
для завершения ремонта 
всех машин и агрегатов, вы
делив для этого дополни
тельные звенья механизато
ров.

Предельной оперативности 
и четкости в организации 
ремонта ждут хозяйства от 
предприятий «Сельхозтех
ники». Дело их чести — от
ладить все агрегаты АБМ, 
развернуть ремонт силосо
уборочных комбайнов в сво
их мастерских, обеспечить 
хозяйства запасными ча
стями для ремонта сеноубо
рочных орудий. Важно так
же заблаговременно позабо
титься о техническом об
служивании кормозаготови
тельных отрядов.

Уже сейчас следует проду
мать организацию и оплату 
труда на заготовке кормов. 
В проишом году хорошо се
бя зарекомендовали звенья 
и отряды, работающие на 
подряде, где оплата труда 
производилась по конечным 
результатам. Нынче таких 
коллективов будет значи
тельно больше.. Важно толь
ко заранее разъяснить лю
дям суть работы на единый 
наряд, подготовить их к 
Бькокоорганизоваяному тру
ду.

М. НАЗАРЕНКО,
заместитель начальника 

вблсельхозуправлевия.

ВЧЕРА ПУСТЫРЬ, СЕГОДНЯ ПОЛЕ

Семь человек вяло копоши
лись у ' тракторов. Нужно 
было вести полевые работы, 
вот в хозяйстве и спохва
тились, что тракторы не го
товы. Работали механизато
ры, особенно не утруждая 
себя, начинали попозже ра
бочий день, а заканчивали 
уже в четыре часа.

С такой организацией тру^ 
да, с таким настроем людей 
придется ремонтировать
технику вплоть до осени. 
Вывод комиссии; все меха
низаторы совхоза должны 
быть задействованы на ре
монте. До каждого человека 
довести конкретное задание 
на каждую смену. И обяза
тельно — контроль руково
дителей хозяйства

Г. БОГДАНОВ.
Каргасокскнй район.

Если быть точным, то это 
поле сделано еще пока вчер
не. Мелиораторы выкорче
вали на нем и «сбили» в 
валы отдельные деревья, 
кусты. Теперь поле надо 
очистить от корней и сучь
ев, вспахать.

— Черновая работа вы
полнена нами уже на 156 
гектарах, — ̂ говорит глав
ный инженер ПМК-6 Г. И. 
Гачкайло. — Всего же в 
этом году надо сдать около 
пятисот.
_ Мы попросили мелио

раторов, чтобы они подна
жали и сдали до 1 июля 
гектаров двести *— двести 
пятьдесят. Мы смогли бы 
их засеятц травами и в сен
тябре взять отсюда зеленку. 
И мелиораторы идут на
встречу, — рассказывает 
директор совхоза имени 
50-летия СССР А. К. Вин
тер.

Ч аса  два ездили мы с  ним 
по зем лям  совхоза, которы е 
иначе ка к  п усты р ям и  и не на
зовеш ь. Правда, на них  кое- 
где р астут  бер езы . И вот эти- 
то  «отдельно сто ящ и е  дере
в ья» , к а к  их им ен ую т в д оку
ментах, и бы ли  до сего дня 
той преградой, котор ая встала  
на пути  созидателей , паш ни. 
Л есники  счи таю т  эти  колки  
среди п усты р ей  санитарной  зо
ной города, И о казал о сь , что  
совхоз не хозяин  своей ж е  
земле. Н аступ аю т на паш ню  
осины  и березы  — не тронь. 
Зелен ая  зона...

Нет слов, береза — дерево 
для россиянина особое. Од
нако оно красиво в парке, 
саду, у дороги или на o îy- 
шке леса. А посреди поля 
воспринимается уже как 
сорняк, от которого земле
дельцу всегда .хочется из
бавиться.

— Конфликт из-за этих 
отдельных деревьев, — по
ясняют главный ^лесничий

Земледельцы совхоза имени 50-летия 
СССР в союзе с мелиораторами вводят но
вые земли.

облмежхозлеса В. М. Кова
лев и директор Томского 
районного межхозлесхоза 
Г. Г. Матвеев, — уже раз
решается. Пусть эти земли 
приводит в порядок совхоз 
с помощью мелиораторов. А 
под зеленую зону мы отве
дем другие площади, на ко
торых действительно растут 
леса.

Все  эти  вопросы  для совхо
за  имею т ж изненн ое  значение . 
Дело в том , что  в Ры бало ве  
строится кр уп н ы й  ж ивотн овод 
чески й  ком плекс . Стадо приба
вится  ср а зу  на 800 коров! По 
су ти  на целый совхоз... А 
чем  его ко р м ить? К  то м у  ж е  
расход зер н о ф ур аж а  р езко  со 
кр ащ ае тся . А  во кр уг  ф ермы  
и д альш е — вот это  самое 
редколесье с кустар н и ко м  и 
черны м и  б угоркам и  пней. Что 
с него во зьм еш ь? Р а зве  толь-, 
ко о п ят  по осени. Но о пята 
ми стадо не н ако р м и ш ь, а мо
локо  в город подавай... Ед инст
венно р азум н ы й  вы ход  — 
пр евр ати ть  в паш ню  п ус тую 
щ ие земли.

Но все это просто лишь 
на первый взгляд. И для то
го, чтобы найти общий язык 
между земледельцами, ме
лиораторами и лесниками, 
в Рыбалово приехали пер
вый заместитель председате
ля облисполкома И. И. Ти
тов, начальник объединения 
«Союзтомскм е л и о р а ц и я »  
Б. Д. Новиков, первый се
кретарь Томского райкома 
партии А. П. Габрусенко и 
председатель райисполкома 
А. С. Андросов, Их рабочее, 
до предела конкретное сове
щание проходило на месте 
будущей пашни. Тут же бы
ли определены ясные и чет

кие меры для скорейшего 
ввода этих земель в сель
скохозяйственное производ
ство.

Было определено, сколько 
и какой техники должны 
выставить мелиораторы, 
чтобы уже завтра пустырь 
превратился в поле. Помощь 
механизаторам ПМК, рабо
тающим под руководством 
с. к. Черновского, окажет 
совхоз, кровно заинтересо
ванный в ускорении дела. 
Он выделит не только трак
торы «К-700», в которых ну
ждаются мелиораторы, но и 
пошлет сюда людей — со
бирать ветки, сучки, дру
гие древесные остатки.

На п усты р е  о бустр аивается  
полевой стан . У стан авл и ваю т 
ся вагончики , в котор ы х  ме
лиораторы , работаю щ ие по 
вахтовом у методу, обедаю т и 
отдыхаю т. Однако организация 
труда еще ж е л ае т  лучш его . 
Поэтому и в ы ск а зы ва л и с ь  
предлож ения та к  определить 
оплату и м атериальны е  сти м у 
лы , чтобы  мелиораторы  не 
м еньш е  зем лед ельцев были 
заинтер есованы  в конечном  ре
зул ьта те  — скорейш ем  вво 
де зем ель в эксп л уатац и ю , в 
том, чтобы  у ж е  н ы н че  с н я т ь  с 
них первый ур о ж ай  трав.

Необходимо самое тесное 
сод руж ество  коллективов П М К 
и совхоза и единый наряд для 
всех работаю щ их здесь. К с та 
ти, договор на такое  сод руж е
ство  реш ено за кл ю чи ть  в бли
ж ай ш и е  дни. Т аким  образом, 
мы стано вим ся  свидетелями 
того, к а к  реально  объед иня
ю тся уси ли я  мелиораторов и 
земледельцев, происходит
см ы чка , слиян ие  их интересов. 
Это  ка к  раз то. что  сегодня 
нуж но . Такое сод руж ество  обе
щ ает б ы ть  эф ф екти вн ы м . И 
не то лько  на ры баловской  
земле.

К то  г о т о в  к пол и ву  ?
Закончился период подго

товки оросительных систем 
к поливному сезону. Хозяй
ства провели боронование 
и подкормку многолетних 
трав минеральными удобре
ниями. Завершается переза- 
луженпе непродуктивных 
участков, посадки овощей, 
картофеля п других куль
тур. 20 хозяйств из 28 (По-

плану) готовы приступить к 
поливу. Однако не везде 
оросительные системы при
ведены в рабочее состояние.

Приводим данные по рай
онам на 8 июня. Первая ко
лонка — планируемая к по
ливу орошаемая земля в 
гектарах, вторая — подго
товлено к поливу:

Б акчар ски й  414 414

Ч аинский 111 111
Томский 4.402 3.937
Ко ж евн и ко вски й 803 543
Зы р ян ски й 525 300
А синовский 1.021 422
М олчановский 187 —

Кривош еинский 261 —

Ко лп аш евский 803 —■
Ш егарский 356 —
ПО ОБЛАСТИ 8.400 5.727

■К поливу готово всего 68 
процентов оросительных си- 
сте.м. Более тысячи гекта-

— Чтобы наш район мог 
уверенно наращивать произ
водство зерна и животновод
ческой продукции, — гово
рит первый секретарь Том
ского райкома партии А. П. 
Габрусенко, — нужно рас
ширить пашню на 10—12 
тысяч гектаров. И такая за
дача, продиктованная вре
менем, вполне реальна. Во- 
первых, есть за счет чего 
увеличивать поля. Во-вто
рых, почти все хозяйства, 
особенно заречные, облада
ют мощностями, чтобы об
рабатывать земли процен
тов на двадцать больше, 
чем сейчас. Поэтому очень 
важно, чтобы мелиораторы, 
возможно, даже в ущерб ка
ким-то другим своим делам, 
увеличили объемы культур- 
технических работ. С уче
том нынешних погодных ус
ловий в районе дополни
тельно сеют однолетние тра
вы, садят картофель и дру
гие культуры. Но пары мы 
не трогаем — ни в коем 
случае! Иначе потом не 
жди урожая. Посевы расши
ряются лишь за счет освое
ния новых земель. И в этом 
деле хороший пример по
казывают рыбаловцы, дей
ствующие инициативно,
творчески. Однако для ус
пешной работы нужна целе
вая и долгосрочная програм
ма, чтобы и земледельцы, и 
мелиораторы, и лесники 
твердо знали, когда и какие 
земли будут осваиваться.

Рождение  ̂поля... Да, это 
не простая и не легкая ра
бота. Но что может быть 
ценнее, дороже земли, дару
ющей нам урожай!

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец. корр.

Томский район.

ров еще ждут хозяйских 
рук. Не торопятся с ремон
том систем в совхозах «Рос
сия» Шегарского, «Новосе- 
ловский» Колпашевского, 
«Белостокский» Кривошеин- 
ского и «МолчаноЕСкий» 
МолчаноБСКого районов, кол
лективы ПМК объединения 
«Союзтомскме л и о р а ц и я». 
Третий год ПМК и УООС 
областного производственно
го управления мелиорации 
и водного хозяйства «закан- 
чива.ют» ремонт ороситель-

ПАРТКОМ В ДНИ СТРАДЫ

НЕ С КОЛЕСА, 
А С КОЛОСА

— Где это видано, чтоб за 
четырнадцать часов работы 
платили три рубля тридцать 
копеек? — сердится, один из 
механизаторов.

Владимир Владимирович 
Нагин, экономист, в кото
рый 1)аз терпеливо объясня
ет:

— Платят' за то, что вы 
сделали. Сколько вчера за
сеяли? Сто гектаров? Вот и 
получается шесть шестьде
сят на двоих сеяльщиков.

— Да я что, задарма ра
ботать должен? — горячил
ся сеяльщик.

И начинается новое объяс
нение, что важно не время, 
Затраченное на подготовку к 
работе, ремонт, обед, про
стои из-за непогоды, важно

— сколько сделано. Не с 
колеса, .как прежде, а ,с, ко- . 
лоса будет вознаграждение. 
И время — еще не показа
тель работы.'

Внедрение бригадного под
ряда так же, как и внедре
ние любого новшества в 
экономике, проходит не 
всегда гладко. В совхозе им. 
Я. М. Свердлова Кривоше- 
инского района попытка 
создать в прошлом году зве
но, работающее по новому 
принципу, оказалась неудач
ной.' Одной из причин, как 
считает секретарь парторга
низации совхоза В. И. Под
гайский, явилось нарушение 
администрацией договорных 
обязательств. В этом году 
администрация старается 
вьшолнить все пункты до
говора.

По-прежнему все сомне
ния и вопросы механизато
ров сводятся к одному, 
принципу оплаты.

Прежде чем создавать 
безнарядное звено, админи
страция совхоза совместно с 
партийным ■ комитетом под
считала, сколько бы зарабо
тали механизаторы в прош
лом году, если бы звено не 
распалось. Сумма бы оказа
лась внушительной, потому 
что было собрано по двад
цать центнеров с гектара 
при плане пятнадцать. 
Этот подсчет был толчком 
к размышлениям механиза
торов. Звено создано. Но 
это — только первый шаг. 
Важно, чтобы эта форма 
работы прижилась крепко.

— ©дна из главных проб
лем, — говорит Валерий 
Иванович Подгайский, ко
торый тоже бывает в поле 
каждый день, — подбор лю
дей в бригаду. Очень труд
но работать с теми, у кото
рых разный уровень обра
зования и воспитания. В

первую очередь важно от
ношение человека к мате
риальным и нравственным 
ценностям. Одни думают 
только о заработке, а дру
гие о том, что погода не 
ждет, что от качества сева, 
обработки земли зависит 
урожайность. Или вот тех
ника. Все претензии меха
низаторов сводятся к одно
му; техника плохая, да и 
той не хватает. Но мы спра
шиваем: а всегда ли совхоз
ную технику эксплуатируют 
бережно и аккуратно. как 
свою личную? Некоторые 
новые тракторы через год- 
другой надо уже отвозить 
на капитальный ремонт в 
Кривошеино. Разве это от
ношение хозяина? В звене, 
которое обрабатывает поло
вину площадей совхоза, 
двое коммунистов: Н. Ра
зу мков и А. Петрин. К со
жалению, ничего нельзя 
сказать о их влиянии. Ни 
один не вошел в состав со
вета бригады, хотя по ра
боте они не в отстающих и 
понимают значение бригад
ного подряда. Стремясь ук
репить партийное ядро в 
звене, партком обратился к 
опытному мех^изатору, ко
торый уже . ушел на заслу
женный отдых. Коммунист 
В. А. Горбук согласился по
мочь. Но это временное ре
шение проблемы. Думая о 
завтрашнем дне, в парткоме 
заботятся о партийном по
полнении, молодых комму
нистах. При этом упор де
лается на их образование: 
молодые коммунисты учатся 
в техникумах, вечерних 
школах. Цель парткома — 
добиться, чтобы на следую
щий год вошедшие в состав 
звена партийцы могли объ
яснить возникшие вопросы, 
при необходимости убедить, 
задать тон в работе.

— Коммунист в звене, — 
рассуждает В. Подгайский,— 
должен работать на уровне 
бригадира, чтобы механиза
торы не ходили за разреше
нием каждого вопроса к 
директору совхоза или в 
партком. Коммунист должен 
знать все о бригадном под
ряде и любому помочь, 
разъяснить...

На краю поля стоит план
шет с надписью: «Поле без
нарядного звена. Звеньевой 
Нагин Г. Н. Площадь—1.791 
гектар. Обязательство: полу-- 
чить зерновых по 18 цент
неров с гектара». К  атому 
полю, к людям, работающим 
на нем, обращено присталь
ное внимание партийного 
комитета и администрации 
совхоза. М. СТОЛБОВА.

По следам наших выступлений

«Что даст поливной гектар?»
На о п уб ли кован н ую  4 мая 

корреспонденцию  управление  
сельского  х озяй ства  Томского 
р айисполком а сообщ ает, что в 
настоящ ее врем я в совхозе 
«П о йм енны й» воды в пруду 
достаточно для проведения 
неско льки х  поливов за веге
тационны й период. В  совхозе 
«Победа» поливная техника и 
насосны е станции отрем онти 
рованы . начата  раскладка 
трубопроводов на орошаемом

ных систем в асиновских 
совхозах имени Ленина и 
«Комсомолеи», а также в 
совхозе «Малиновский» Ко- 
жевниковского района. Не 
считает нужным готовить 
свою оросительную систему 
совхоз «Кожевниковский».

Прохладная погода и час
тые дожди успокоили неко
торых полеводов. Влаги, 
мол, в почве достаточно. Но 
ото только сейчас. Л надо 
иметь Б виду, что наши

пастбищ е. По мере надобнос
ти в совхозе готовы  п р и сту 
пить и поливу. На плотине 
водозаборного со о руж ения
совхоза «О ктябрь»  проведены 
рем онтны е и укр еп и тел ьн ы е  
работы , ф и льтрац ия пр екр а
щ ена.

В . Д М И Т РИ ЕВ , 
н ач а л ьн и к  упр авлен ия
сельско го  х о зяй ства  Том

ского  р айисполком а .

суглинистые, в основном , се
рые лесные почвы могут по
терять влагу за пять-шесть 
солнечных дней. И растения 
начнут вянуть.

Расчеты показывают, что 
уже 22—26 июня необходимо 
будет повсеместно провести 
полив. А для этого нужно 
уже сегодня закончить под
готовку оросительных сис
тем.

П. СТЕПАНОВ, 
мелиоратор облселъхоз- 

управления.
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Тревожный симптом
О д остиж ен иях  — потом. Вначале  — то, 

что тр евож ит.
Вп ер вы е  за долгое врем я область  не 

сп р ави лась  с м есячн ы м  планом по реа
лизации пром ы ш ленной  продукции. Недо
дано государству изделий на 1.762 т ы с я 
чи рублей.Н аибольш ий  «вклад» в достиж ение это 
го безрадостного р езул ьтата  внесли два 
объединения: традиционно «Томлеспром»,
«долг которого составил  в мае 3.025 ты с яч  
рублей (а с начала года — 5,8 миллиона), 
и __ неожиданно — «Том скнеф ть» . По
следнее уд р учает  больш е всего^^ коллек- 
тив, неизменно ф и гур ир овавш ий  среди 
лучш и х  по всем по казателям  предприятии 
области, резко  остановил в мае свое по
бедное продвиж ение вперед. Недодано до 
плана 19 ты с яч  тонн неф ти, «съед ен» весь  
свер хп лан овы й  запас , и программа пяти 
месяцев вы полнена с огромным н ап р яж е 
нием сил...

Впрочем , был ли этот ср ы в  неож ид ан
ны м ? А нализ причины  по ка зы вает : нет. К 
сегод няш нем у р езул ьта ту  объединение шло 
все последние годы. Слиш ком  медленно 
нарастал здесь фонд ск важ и н , переведен
ных на м еханизир ованную  д обы чу; сл и ш 
ком редко оборудование на стар ы х  место 
рож дениях  подвергалось пр оф илактиче 
ским , поддерживаю щ им  ремонтам . Надо 
полагать, что  м айский  ур о к  сослужи"^ хо

рош ую  сл уж б у  р уковод ству отрасли, и
проблемы завтраш него  дня у  неф тяников 
о каж утся  все ж е  на первом плане.

Среди других  недостатков, пр ояви вш и х 
ся в мае, надо н а зва ть  незначительное  по 
сравнению  с о бязательствам и  сн иж ение  
себестоимости продукции: вместо нам ечен 
ных 0.5 процента — всего 0,18 сверх 
плана.

Зато  производ ительность труда в целом 
по области вы росла по сравнению  с п я 
тью  месяцами прош лого года на 8,1 про
цента, НТО на 1,7 процента в ы 
ше плановой. И п ятим есячн ое  за 
дание по реализации продукции вы полне
но на 101,1 процента. В  то ж е  время до
пущ ено некоторое сн иж ение  реализации с 
учетом  поставом (в апреле — 96 процен
тов, в мае — 94.9). Наибольш ее о тстава 
ние по этом у по казателю  — у  того ж е  
«Томлеспрома», а та кж е  у Т Н Х К  и конди
терской  ф абрики .

...Итоги первых ш ести месяцев во^ мно
гом предопределяют общ ий годовой ре
зул ьта т . Сейчас до конца полугодия о ста 
ется три рабочих недели — врем я, дос
таточное для того, чтобы  под тянуть ре- 
-’ ёрвы  и успеш но  сп р ави ться  со всеми 
зад аниям и. П ервая неделя ию ня п о ка зы 
вает: мы стали работать собраннее, стро 
ж е , чем  в мае. Зн ачи т , тр евож ны й  си м п 
том получил соо тветствую щ ее  осмысление-

Э К Р А Н
Г Л А С Н О С Т И

Идут впереди:
Кировский район 
Бакчарский район 
Шегарский район 
Александровская НГРЭ
дек
Трест «Томскнефтестрой» 
«Контур»
«Снбэлектромотор»
Химфармзавод
Аргат-Юльский Л1._
Лайский ЛПХ

Отстают.:
Верхнекетский район 
Кривошеинский район 
Молчановский район 
Тегульдетский район 
Каргасокская НГРЭ (на

чальник И. В. Тихонравов) 
Кондитерская фабрика 

(директор А. В. Глушко)
,ДОК-2 (директор В. Н.

Мельников)
Орловский ЛПХ (директор 

В. Л. Екельчик)
Аслановский ЛПХ (дирек

тор А. И. Прокопов)

Слово лидера

П Р А В О
на самостоятельность
«Она розкдена в самой гуще масс и является результа

том социального творчества народа», — сказал Констан
тин Устинович Черненко на встрече с рабочими завода 
«Серп и молот» о бригадной форме организации труда. 
Ей присуще замечательное свойство: развиваться, совер
шенствоваться, преодолевая всякую окостенелость и дог
матизм. Решение многих производственных проолем уже 
невозможно без участия трудовых коллективов.

Вспоминаю, как двенадцать лет .назад пришел на за
вод крупнопанельного домостроения. К этому времени у 
меня уже был солидный трудовой стаж. Поработал на 
разных производствах — и хороших, и не очень, но все 
же обстановка на заводе меня неприятно поразила. Не 
понравилось прежде всего отношение к делу. моем пя- 
то.м цехе, например, кое-кто приходил на работу под 
хмельком, а кое-кто встраивал себе выходные посреди 
недели. И все это считалось чуть ли не в порядке вещей. 
Казалось, переломить сложившиеся привычки уже не
возможно...

Но вот спустя много лет вижу, что я ошибался. Гоя 
от года стабильнее работал завод. В нашем цехе из трех 
бригад создали одну. Легче стало управлять производст
вом, ведь исчезли участки «свои» и «чужие». Впрочем, 
все это прописные истины. Может быть, менее заметные, 
но не менее важные перемены состояли в том, что над 
многими вопросами ломал голову уже не мастер, не на
чальник цеха, а бригадир...

И сейчас держу у себя в кар.мане листок с расчетами 
«плюс 1, минус 0,5». Все это нужно знать; только в од
ной нашей бригаде освоение смежных профессий даст 
2.396 рублей, повышение квалификации — еще 1.597... 
Немало резервов можно пустить в дело, сократив внут- 
рксменные простои, уменьшив время профилактического 
обслуживания оборудования. Зачем мне такие сведения? 
Да затем, что именно нам, нашей бригаде, добиваться 
намеченных показателей. «Кто не знает, в какую га
вань плывет, для того нет попутного ветра». За первый 
квартал мы перевыполнили задание по росту производи
тельности труда. Помогло то, что знали ответ на вопрос
— за счет чего? А то ведь у нас еще немало призывов 
повышать производительность труда основано на голом 
энтузиазме. Давайте, мол, поднажмем и повысим. А при- 
зывать-то уже никого не надо. Нужно другое: объяснить, 
как это сделать

Не хотелось бы, чтобы кто-то подумал; внедрили ко
эффициент трудового участия, строже стали спрашивать 
с нарушителей дисциплины, и все у нас пошло без суч
ка, без задоринки. Трудностей хватает и теперь.

...Мне вспомнились слова Геннадия Николаевича Бес
сонова, бригадира из «Томсктрансстроя»: «Завидую . я
вам, ребята, белой завистью...» Они были сказаны на 
встрече бригадиров-строителей, организованной редакци
ей «Красного знамени». Бессонов произнес эту фразу с 
улыбкой, но она получилась чуть грустной. И было 
странно сознавать, что слова Геннадия Николаевича об
ращены к нам, ко мне и Владимиру Евгеньевичу Яков
леву, бригадиру монтажников домостроительного комби
ната. Ведь мы рассказывали не о каких-то чудесах, о 
том, что стало давно привычным, обыденным.

Мы Говорили о совете бригадиров. Как собираются 
каждый понедельник руководители трудовых коллекти
вов. Обсуждают итоги работы за прошедшую неделю. 
По-деловому, без пустой говорильни. Не выполнил план
— объясни, почему. Расскажи, как соффаешься попра
вить дело. Нужна помощь? Определи точно, какая. А 
если сумел добиться лучших результатов, чем другие, 
получай премию — заработал.

В зале, где сидят и те, кто делает дома, и те, -кто их 
строит, многие производственные вопросы решаются 
просто. «Плиты перекрытий не соответствуют установ
ленным размерам». — «Не может быть!» — «А что пре- 
пираться-то? Ты сядь на панелевоз да съезди к нам на 
объект, сам увидишь». — «Ладно».

Сейчас уже удивляешься, когда слышишь: «На таком- 
то предприятии нет г.ласности социалистического сорев
нования...» Разве в этом дело? По-моему, было бы само 
соревнование, а уж его результат люди знать будут. У 
нас, как я уже упоминал, итоги объявляют на заседании 
совета бригадиров. Потом решение совета вывешивают 
в фойе административного корпуса, публикуют в много
тиражке.

Не так давно директор завода КПД объявил некоторым 
инженерно-техническим работникам выговор, а кое-ко
го и премии, лишил. Обоснование? Они несвоевременно 
вьшолняли решения совета бригадиров. Можно по-раз
ному отнестись к этому факту. «Ага, — скажут одни,
БЫ там заседаете, даете поручения представителям раз
личных служб, а что толку? Все равно без вмешатель
ства директора не обходится».

Согласен, нерешенных проблем у нас больше чем до
статочно. Но в том, что руководители" завода оказывают 
совету действенную помощь, я вижу залог укрепления 
совета. Ведь если вдуматься, мы только начинаем ис
пользовать свое право на самостоятельность.^ Причем 
пока — лишь малую толику тех возможностей, что пре
доставляет Закон о трудовых коллективах.

Теперь от бригадиров во многом зависит, может ли со
вет сказать веское слово, с которым хочешь- не хочешь 
должны считаться все. От бригадиров! Значит, от нас
самих. „„ТТ17ИБ. ИВЛЕВ,

председатель совета бригадиров 
завода КПД'

Я П Р Е Д Л А Г А Ю
Начиная с сегодняшнего 

выпуска «Дневника сорев
нования» мы вводим в наши 
выпуски постоянную рубри
ку «я предлагаю...». Публи
кации под этой рубрикой 
предполагают рабочую ини
циативу, направленную на 
совершенствование конкрет
ных участков промышленно
го производства, на разви
тие социалистического сорев

нования, на повышение эф
фективности хозяйствова
ния.

Первое письмо, открываю
щее серию публикаций, кол
лективное. Его авторы — 
больщая группа рабочих 
Васюганского управления 
буровых работ, осваиваю
щих второй нефтедобываю
щий район вахтовым мето
дом. В чем суть их предло
жения?

Ввести удобный рейс!
Речь — об авиации, а точ

нее ,— о пассажирских пере
возках из поселка Пионер
ного в Томск. По окончании 
вахты нам приходится чуть 
ли не сутки проводить в 
аэропорту Пионерного, ожи
дая своего рейса (время вы
лета — 20.00). Для нормаль
ного ожидания условий нет. 
Люди, уставшие после дол
гой трудовой вахты, мкодие 
сразу же с ночной смены, 
слоняются в аэровокзале, в 
котором нельзя даже воды 
напиться. Ни буфета, ни ка
ких-то других форм обслу
живания пассажиров здесь 
нет.

•До недавнего времени все 
вахтовые перевозки с Васю- 
гана осуществлялись через 
Стрежевой. Было очень не
удобно; чтобы попасть в 
Томск, надо делать по воз
духу лишние 500 километ
ров, да еше и с пересадкой. 
Поэтому мы все с нетерпе
нием ждали юткрытия пря
мой линии Пионерный — 
Томск. Но сейчас 'стало еще 
неудобнее: ведь раньше вы
лететь из Стрежевого монгно 
было и вахтовым дневным 
(12.30), и вечерним самоле
тами, а сейчас' выбора нет.

Мало того, что бесцельное

ожидание отнимает у вахто
виков сутки полноценного 
отдыха, это еще и отрица
тельно отражается на произ
водстве. Сейчас вахтовик 
как бы отчужден о т ' реше
ния многих насущных воп
росов, которые можно ре
шить только в УБР (а его 
контора находится в Стре- 
жевом). О каком укреплении 
трудовых коллективов мож
но говорить в такой ситуа
ции? Нет, мы не призываем 
восстановить старую мар
шрутную линию, но нужны, 
видимо, и варианты. 
жем, такой: дневной рейс 
Пионерный — Томск ве
черний—на Стрежевой.

Мы понимаем, что в ос
воении Севера есть свои 
трудности, но зачем же их 
создавать искусственно?
Ведь давно известно: полно
ценный отдых вахтовиков 
способствует укреплению 
дисциплины, повышению 
морального духа в коллекти
вах... И как следствие 
успешное • выполнение госу
дарственных заданий.

И. ЕСОВЕЦ, 
механик Васюганского 
УБР, и другие вахтови

ки. Всего 32 подписи.

Ч е т в е р т ь  в е к а  •Нидии Б о к л а г
Да, вот уясе скоро двадцать пять лет 

трудится на стройках Томска Лидия 
Кузьминична Боклаг из СУ-15 домо
строительного комбината. Менялись 
названия организации, в которой она 
работала, а Лидия Кузьминична оста
валась верна родному коллективу. Мно
го лет она возглавляет бригаду — одну 
из самых передовых в территориаль
ном управлепин строительства; за за-

слуги перед страной награждена орде
ном Трудового Красного Знамени.

НА СНИМКАХ В. Новокшонова: бри
гадир Л. К. Боклаг; ее молодые колле
ги — Светлана Дроздова, Светлана Гу- 
линова и Елена Радюк. По итогам 
первого квартала коллектив, возглав
ляемый Лидией Кузьминичной, занял 
первое место по ДСК. Бригада претен
дует на лидерство в соревновании и по 
результатам полугодия.

Ох, уж этот формализм.

НАСЛО ИДСЛЯНОЕ
Наверное, с а м ы м и ' л учш и м и  

организаторами соревнования 
я в л яю тся  ж е н ы . Обратите вни 
мание: они та к  ум ею т р азза 
дорить своих супругов  едними 
ср авнени ям и  с соседями, зн а 
ком ы м и , ли тератур ны м и  геро
ям и , что  вдохновленные и при
сты ж е н н ы е  м уж чи н ы  прямо- 
таки  зем лю  роют, что-то до-  ̂
с тавая , пробивая, зар абаты вая  
сверхурочно  и о б уч а ясь  зао ч 
но. И что  характерно  — при 
этом прекрасная половина об
ходится без инструкций , поло
ж ен и й , систем  баллов — в 
общем, без ун ы л ой  бю рокра
тии . А  все потому, что наш и 
ж е н ы  подходят в данном сл у 
чае  к соревнованию  среди 
м уж чи н  с душ ой, заинтересо 
ванно, где-то даж е твор чески .

Ж а л ь , что  на иных предпри
яти ях  не обращ аю т вним ания 
на этот интересны й опыт. 
Возьм ем  для примера Томский 
электролам повы й  завод. Кол
л ек ти в  этот тр уд ится зам еча 
тельно. Но если познаком им ся 
с системой социалистического  
сор евнования, д ействую щ ей  

здесь, то убедимся, наско лько  - 
ж и в у ч е  бесполезное б ум аго 
творчество , подчас з а тум а н и 
ваю щ ее истинную  кар ти н у  
трудового соперничества , р ож 
даю щ ее м елбчность оценок.

В  прош лы е годы на электро 
ламповом  заводе итоги социа- 
ли сти ческо 1;;о соревнования ме

ж д у  цехами подводились по 
пятнадцати по казателям , кото 
рые делились на основны е и 
дополнительны е. В  свя зи  с 
эконо м ическим  эксперим ентом  
эти показатели  пересмотрели 
и их стало  теперь... д евятнад 
цать. Уд ивительно: по усло ви 
ям  эксперим ента  для предпри
яти я  в целом число  основны х  
о тчетны х  показателей  со кр ати 
л о с ь ,’ а для цехов, по лучается, 
— увели чи ло сь . М ожет, это 
усло ж нение  принесло пользу?

Среди д ополнительны х  пока
зателей  есть  такие : «Вы п о лн е 
ние зад ания по сн иж ению  
труд оем кости», «Расход  полу
ф аб р и като в , м атериалов»,
«Безд еф ектная  сдача прод ук
ции». Но в то ж е  врем я сре
ди основны х  зн ачи тся : « В ы 
полнение' задания по сн и ж е 
нию  затр ат  на рубль товарной 
продукции». Этот показатель 
непременно изм енится, если 
цех Сократил труд оем кость, пе
рестал в ы п у с к а т ь  брак, с э ко 
номил сы р ье . Т ак  что двойной 
уче т  р езультато в  приводит к 
си туац ии , про котор ую  в наро
де говорят: «М асло масляное». 
Или такой  показатель: «Оцен,-
ка  по вакуум н о й  гигиене»'. 
Зн ачение  этой гигиены  по нят
но. Если  ее не соблю дать, пой
дет брак, лам почки  н ачн ут  пе
регорать ср азу  после в кл ю че 
ния. Но это  то ж е  ск аж е тся ' на 
одном из основны х  показате-.

лей — лроизвод ительиостм  
труд а, затр атах  на рубль то
варной продукции.

А  е сть  в усло виях , соревно- 
вайи я и настоящ ие ш едевры . 
К ак  вы оцените такой  пункт: 
«Оценка по аттестации  ур овн я 
социалистического  соревнова
ния»? П о лучается  — соревно 
вание ради сор евнования. 
Председатель завко м а  завода 
В. П. А нисим ов признает, что 
положение о соревновании  н у 
ж д ается в пересмотре и совер 
ш енство вании . Но вот только  
в н акую  сторону будет р азви 
ваться  это  со вер ш енствован ие?

Отдел станд артизации  заво 
да вы вод ит каж д ы й  месяц  ко
эф ф ициент к а чес тва  работы  
цехов. Р а сч е ты  при этом ве
д утся  весьм а  сл о ж н ы е : по се 
ми пун ктам  цехам делаю т до 
б авки  в коэф ф ициент, а по 
46 (!) — м и н усую т. Кстати ,
этот п о казатель  относится для 
цехов к чи сл у  основны х . Но 
на пр актике , при подведении 
итогов со р евнования, на него 
почти никогда не обращ аю т 
вним ания. И правильно  д^ела- 
ют. Потому что  он вы ч и сл я 
ется на основе произвольно 
в зяты х  чи сло вы х  величин  и во 
многом д ублирует основны е 
показатели .

Так вот. н ача льн и к  бюро 
станд артизации  Р . П. Валец- 
кая* сообщ ила, что  система 
расчета  коэф ф иц иен та  будет 
пересмотрена и... число  осно
ваний для его изменения б у 
дет увели чен о . А  некоторы е 
говорят, что важ ен  то лько ' ко 
нечны й  р езул ьтат . О казы ва ет 
ся, кое-кого по-настоящ ему за
х ваты вае т  л и ш ь  сам  процесс. 
Только  бы  бум аги  хватило...

• В. Ф Е Ф Е Л О В .

Сатирическим 
пером

НЕУЛОВИМОЕ
Б Р Е В Н О

Премия премии — рознь. 
Бывают, к сожалению, и 
незаконные. Вот документ.
Он отпечатан в апреле ны
нешнего года на официаль
ном бланке Всесоюзного ле
сопромышленного объедине
ния «Томлеспром».

«В контрольно-ревизион
ное управление при Том
ском облисполкоме:

Согласно акту ревизии и 
приказу «Томлеспрома.
№ 87, возвращена премия, 
незаконно полученная: 

АсиноБСКИм леспром-
хозом — 1-186 руб. 36 коп.

Чулымским леспром
хозом —  920 руб. 89 кош

Ингузетским леспром
хозом — 446 руб. 61 кош

Сайгинским леспром
хозом — 442 руб. 55 кош..».

Целый перечень предприя
тий А виноват, оказывается, 
во всем РЭН. Каждый лес
промхоз имеет право часть 
древесины тратить на собст
венные надобности: отапли
вать производственные по
мещения, расходовать на 
ремонт... РЭН расшифровы
вается так — ремонтно-экс
плуатационные нужды.

Происходит неожиданное. 
Как только бревно попада
ет в графу отчета «Расходы 
на собственные нужды», оно 
становится неуправляемым 
и неуловимым.' Аппетит на 
эту дрёвесину у многих ру
ководителей неуемный. Так 
и подмывает некоторых ди
ректоров подмахнуть «ли
пу». В минувшем году Но- 
вотегульдетскому леспром
хозу было выделено фонД'ОВ 
на первое полугодие 3 ты
сяч кубометров. Уже в ап
реле он «съел»... почти 14 
тысяч. Из них сверх всяких 
фондов около 6 тысяч ку
бометров. И их включили в 
план вывозки. Не надо быть 
дошлым счетным работни- ' 
ком, чтобы узнать — план 
по вывозке древесины на 
самом деле не выполнен. А 
аппарату управления неза
конно , выплачено 2.900 руб
лей премии за... успехи в 
соревновании.

Трудно сказать, обменива
лись ли опытом по такому 
делу руководители двух со
седних леспромхозов, но в 
Берегаевском решили тоже 
попробовать. В марте прош
лого года в отчетах указа
ли, что вывезли ровно 
столько, сколько было им 
запланировано. При этом 
забыли исключить сверх
фондовый расход древеск-т 
ны на собственные нужды. 
Если бы это сделали, всем 
стало бы ясно, что план по 
вывозке выполнен всего на 
53,8 процента.

Неуловимые бревна плы
вут из одного отчета в дру
гой, нечистоплотные люди 
потирают руки, прячут в 
ладони премиальные. В 
Асиновском леспромхозе 
выплачено было за год 18 
тысяч рублей. В Комсомоль
ском только в первом квар
тале в отчетах указано, что 
на собственные нужды из
расходовано около 29 тысяч 
кубометров леса, хотя ру
ководители знали; по фон
дам им отпущено 18 тысяч.

В объединении «Томлес
пром» на конец года оста
валось больше ста тысяч 
куболгетров древесины, из
расходованной сверх всяких 
фондов. Ее пришлось вы
черкивать из отчетов о вы
полнении плана 'вывозки. ,

А что же с премиями? 
Легко получали, тяжело бы
ло возвращать... Но приш
лось... '

П. КЕТСКИЯ.

С ТЕХ ПОР, как на ав
тобазе К» 2 объедине
ния «Томскстройтранс» 

перешли на коллективную 
сдельно-премиальную опла
ту труда, было много пере
мен. Прошел «период ми
тингов и собраний», когда 
главный инженер Н. В. Шу
тов и начальник авторе
монтных мастерских А. Д 
Нестеров выступали пропа
гандистами новой системы 

Большие изменения в хо
зяйственную жизнь, естест
венно, внес эксперимент. 
Вырос — и намного — ко
эффициент использования 
парка. Он стал самым вы
соким в объединении. Из 
месяца в месяц ремонтная 
служба стала работать все 
оперативнее, и это было еще 
одним доказательством; си
стема действует!

В других городах новая 
форма оплаты труда ремонт
ников давно доказала свою 
эффективность. Но, во-пер
вых, в Томске учиться было 
не у кого. А во-вторых, 
просто скопировать чужой 
опыт невозможно.

— Сейчас новую оплату 
труда, — сказал Шутов, 
стали внедрять на _ третьей 
автобазе «Стройтранса».
Там большой парк. дизель
ных машин, и у них тоже 
многое будет по-другому.

Оплату ремонтников на 
третьей базе поставили в 
зависимость от выхода ма
шин на линию. Допустим, 
план — 140 автомобилей,
выехало за ворота автобазы 
150. В этот день бригады 
авторемонтной мастерской 
получают 40 процентов пре-

Передовик? Середняк? Отстающий? ПЕРЕМЕНЫ
мии от сдельного заработка. 
Вся техника разделена на 
шесть групп. Если налицо 
плановый выход по каждой 
группе, работникам АРМ на
числяют дополнительные 30 
процентов npe.-viMH.

Еще одна цель экспери
мента: уменьшить участие 
водителей в ремонте.

— Раньше было как? — 
рассказывает Шутов. — 
Приходил шофер в мастер
скую и говорил; «Дайте мне 
помощников!» Теперь роли 
изменились. Сейчас уже 
бригада решает; нужен ли 
ей помощник. Потому что 
время, которое водитель от
работал на ремонте, оплачи
вается за счет фонда зара
ботной платы бригады. Если 
бригада считает, что может 
обойтись без дополнитель
ной помощи, шофер садится 
за руль свободной машины 
и отправляется в рейс.

И ОБЩЕСТВО потребо
вало организационных 
изменений. Поишлось 

перекроить все бригады, 
• чтобы люди в них занима
лись примерно однородным 
трудом. Создали вторую сме
ну. «О ней долго говорили, а 
руки дошли только тогда, 
когда внедрили новую сис
тему оплаты. Все поняли — 
теперь без нее не обойтись. 
Сейчас эта смена отлично 
работает. Сошла машина с 
линии — ей заменят, если

нужно, двигатель, коробку 
передач, мост... Утром __ она 
снова отправится в рейс».

Не правда ли, чудеса, да 
к только? О них начальник 
мастерских Нестеров и во
дитель Владимир Чудинов 
рассказывали спокойно' — 
уже привыкли. Но эти чуде
са, в свою очередь. стали 
возможны то.пько после воз
никновения в мастерской 
склада оборотных агрегатов. 
Чтобы быстро заменить один 
двигатель другим, нуя;но 
и.меть этот двигатель. Рань
ше же у каждого участка 
были свои заначки, свой 
оборотный фонд, и менять 
узлы они могли только «по 
мелоча.м».

Хорошо, скажете вы: про
вели централизацию и не 
стало нехватки запасных 
частей? Здесь что-то не 
так... В самом ;5еле, новая 
система оплаты труда с-тала 
реальностью не только бла
годаря организационным из
менениям на самой базе. 
Объединение «Томскстрой
транс» одним из первых в 
■министерстве создало цен
тральную авторемонтную 
мастерскую, по сути дела 
маленький завод, который 
делает капитальный ремонт 
двигателей, изготавливает 
новые детали и восстанавли
вает старые. Поэтому до сих 
пор больших сбоев в работе 
ремонтников третьей базы

еще не было. Кстати, они и 
сами стали больше забо
титься о запасных частях.

Шутов считает, что в 
принципе — но только в 
принципе — и прежняя по
временно - премиальная оп
лата была неплоха. Премию 
выплачивали за объем вы
полненных работ и за запас 
оборотных агрегатов на. 
кангдом участке. База и тог
да добивалась хороших ре
зультатов. Но чтобы, как в 
прошлом году, три раза из 
четырех занять первое место 
по объединению... Такого 
еще не было.

Не удавалось наладить 
каждодневный учет — то, 
что при новой системе стало 
необходимость'ю. И потому 
частенько в конце месяца 
премию начисляли с «за
крытыми глазами». Сейчас 
же любой ремонтник может 
подойти к экрану, висящему 
3  мастерской, и узнать, ка
кой был вчера выход, зара
ботную плату бригады, раз
мер премии, деньги, выпла
ченные водителям... Ушла в 
прошлое обезличенность.

— Прежде я, аккумуля
торщик, — рассказьгеает 
бригадир 61-й бригады А. П. 
.Лушпа, — честно говоря, не 
ходил кому-то помогать 
«гайки вертеть». Считал, что 
и без меня обойдутся. Сей
час, если выдастся свобод
ный час, я без дела сидеть

не буду... В бригаде стало 
лучше с дисциплиной. Ведь 
прогульщик за один день 
теряет премию, которая до
ходит до 70 процентов зара
ботка! Да и сама зарплата 
выросла прилично.

Я g  Е ХОТЕЛОСЬ бы ри- 
совать картину полно
го благополучия. Дви

жение вперед не приносит 
спокойной жизни. Тот ясе 
Лушпа бывает недоволен:

— Иногда нам и не нужен 
помощник, а шофер все рав
но принимает участие в ре
монте, потому что для него 
свободной машины нет.

Об еще одном противоре
чии рассказывает Андрей 
Попов из 64-й бригады:

— У нас на базе говорят о 
производительности труда, а 
сами увеличивают числен
ность. Зачем нам еще один 
человек, когда мы и так 
сппавляемся?

При коллективной оплате 
труда «лишние» люди 
бригаде уже не ну;кны. Но 
как быть начальнику ■ ма
стерской?

— Это они сегодня справ
ляются. Завт{>а кто-нибудь 
из них уволится и придется 
спешно принимать на рабо
ту неопытного новичка.

Дают себя знать не только 
организационные трудности. 
Новая система оплаты тру
да нередко сталкивается со 
старыми привьиками, и пе

релом бывает болезненный. 
Шутов как-то сказал мне:

— Вы, конечно, слышали 
фразу: «Чем меньше у ре
монтника работы, тем боль
ше у него зарплата»? Так 
вот, это выражение очень 
точное, к сожалению. Если 
машин на ремонте мало, ра
ботники мастерской каждый 
автомобиль должны «пере
тряхнуть» так, чтобы не ос
талось даже мелких неис
правностей. Ская;ем, не 
только сменить коробку пе
редач, но и проверить дви
гатель, тормоза. Пока тако
го нет.

Как повысить требователь
ность к себе и другим? Есть 
один выход: коэффициент
трудового участия. Но он, 
по словам Ю. К. Коломина, 
начальника автобазы, внед
ряется очень и очень труд- 
,но. Я сам видел, как один 
слесарь в разговоре махнул 
рукой: «Нэ нужны нам ни
какие КТУ». А ведь он сам 
в прошлом месяце замещал 
клепальщика и, по спра
ведливости, ему по.дагается 
большая премия, чем его то
варищам.

Словом, впереди еще очень 
мн-ого работы. Много иска
ний и перемен. Те, что 
уже произошли — только 
начало, маленький шгг ' на 
пути к более высокой орга
низации производства, к бо- 

I лее точной системе «каж
дому — По тру.̂ гу» Возник
нут и другие трудности, но, 
уверен, они будут п - '- '  'ле- 
ны. Ведь плавное — за,дать
ся целью...

А. ХГОФШИОВ.

С
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Если сейчас прохожие уви
дят через витрины Дома 
обуви в Томске очередь, то 
скорее всего выскажут пред
положение; «Наверное, крос
совки продают». И часто по
падают в точку. Действи
тельно, томские кроссовки, 
вьгаускаемые по кооперации 
совместно Томской обувной 
фабрикой и заводом рези
новой обуви, пользуются ог
ромным спросом у томичей 
всех возрастов. А шьют эту 
практичную и удобную обувь 
неподалеку — в четвертом 
цехе обувной фабрики.

Бригада коммуниста Вла
димира Николаевича Вып- 

• ряжкина на особом счету. 
13о-первых, она самая пер
вая на предприятии; ее ор
ганизовали в сентябре 1982 
года. Этот дружный коллек-' 
тив убедительно продемонст
рировал все преимущества 
бригадной формы организа-. 
ции труда — здесь нет про
гулов и опозданий, задания 
всегда выполняются, качест
во пошитой обуви безупреч
ное. Бригаде доверяют по
шив новинок. В этом году 
пришлось шить школьные 
сапожки из искусственного 
материала «Панда», обувь 
для отдыха после занятий 
зимними видами спорта. А 
EOT сейчас передовой кол
лектив занят пошивом крос
совок.

С

ш
,н

Старший мастер четверто
го цеха Галина Степановна■ 
Жоголева рассказывает;

— Непросто нам было на
ладить производство обуви 
для кросса. Требования к 
качеству ее высоки, да и 
технологический процесс ра
зорванный; верх шьем на 
фабрике, а подошвы отли
ваем на агрегате, принадле
жащем заводу резиновой 
обуви. А это дополнитель
ные перевозки, потери вре-

мени. Кстати, те весколысо 
дней .в месяц, на которые 
нам предоставляют литьевой 
агрегат, работа ведется на 
нем в три смены. Но все 
трудности преодолимы, ког
да. коллектив дружный, ра
бочие душой болеют за ин
тересы предприятия и хо
тят порадовать покупателей. 
Именно такие люди в брига
де Вьшряжкина.

Накануне праздника . ра
ботников легкой промыш
ленности член совета брига

ды ударник коммунистиче
ского труда Валентина Ни
колаевна Кузьменко была 
награждена почетной грамо
той Томского горкома КПСС. 
И это оценка не только тру
да самой Валентины Ни
колаевны, но и всего кол
лектива. Потому что все 
здесь вершат общее дело и 
от работы каждого зависит 
конечный результат.

Пусть невелика обувная 
фабрика по сравнению с ги
гантами индустрии, но про-

БЛАГОУСТРОЙСТВО -  ЗАБОТА ОБЩАЯ

ЗАВЕРШйЮЩНЙ З Ш
в Томске состоялся партийно-хозяйственный актив, оп

ределивший задачи на завершающий этап двухмесячника по 
благоустройству.

На 'этот раз он был про-_ 
веден оперативно, до начала 
рабочего дня, и этим как 
бы еще раз подчеркивалось, 
наскокько важно сейчас не 
терять ни минуты. Именно 
в таком напряженном тем
пе ведут благоустройство в 
Октябрьском районе. Кол
лективы участвуют в раз
бивке газонов, асфальтиро
вании территорий, обновле
нии фасадов. Особенно ак
тивно этим занимаются 
ГПЗ-5, ТомНИИВС, спич- 
фабрика «Сибирь». Но рай
онный штаб по благоустрой
ству, регулярно объезжая 
все предприятия и органи
зуя выездные ' заседания, 
стремится, чтобы каждый 
руководитель заинтересован

но относился к обновлению 
своего родного’ города. Здесь 
не намерены отступать от 
взятого слова; выполнить 
за период двухмесячника 60 
процентов годовых объемов.

На Томском лесопромыш
ленном комбинате, высту
пившем нынче наряду с 
другими предприятиями
инициатором благоустройст
ва в городе, улучшением 
производственных площадок 
й дворовых территорий за
нимается не только жилиш- 

'  но-ко.ммунальный отдел.
Эта работа взята под пар
тийный контроль. Каждо.му 
коммунисту поручено воз
главить благоустройство в 
своем доме, подъезде. Пред
варительные итоги обсужде

ны на партийном собрании.
На заводе режущих инст

рументов за каждым цехом 
закреплены участки, на ко
торых люди работают в сво
бодное от смен вре.мя. Но, 
прихорашивая территорию и 
наводя красоту, здесь уже 
думают о том, как основа
тельней подготовиться к зи
ме. Именно этой озабоченно
стью вь1званб обращение 
директора завода Л. Д. Буд
ницкого к горисполкому с 
просьбой помочь в проклад
ке теплотрасс и асфальти
ровании улиц в микрорайо
нах.

А вот Томско.му веррито- 
риальному управлению
строительства предстоит еще 
много текущих дел. Оно в

большом долгу перед горо
дом. 38 домов, сданных ра
нее, вое еще не имеют бла
гоустройства, да еще шесть 
предстоит сдать в текущем 
месяце. И хотя заместитель 
начальника ТТУС В. К. Ку- 
ковица заверил, что долги 
будут ликвидированы, для 
чего созданы специальные 
Комплексные бригады, отла
жена работа асфальтобетон
ного завода, обстановка ос
тается напряженной.

Именно поэтому, выступая 
на активе, первый секретарь 
городского комитета партии 
В. М. Кетов подчеркнул, что' 
сейчас важно принять до
полнительные меры — на
верстать упущенное. Ведь 
благоустройство является 
важной составной частью 
коллективных обязательств 
города Томска, по нему су
дят о движении «Орденонос
ному Томску — высокую 
производительность, социа
листическую дисциплину 
труда и быта». Но если озе
ленение города идет значи
тельно энергичней, чем в 
прошлом году, то асфальти
рование дорог отстает в два 
раза. Меньше произведено 
ямочного ремонта, высажено 
цветов.

Неодинаков и вклад кол-

Читатель продолжает разговор

Эти просчеты — 
т и п и ч н ы

i

Хочу поддержать своего 
коллегу, выступившего со 
статьей «Нто смотрят наши 
дети?..» («Красное знамя» за 
18 апреля). У нас в райцен
тре — та же картина, что и 
Б Кожевникове. Детский ки
норепертуар скуден — и по
рой не по вине местной ки
носети. Но ведь должны же 
ее работники понимать, что 
показ десяти - пятнадцати- 
летни.м. подросткам «Укроще
ния строптивого» или «Кра
мер против Крамера»—не вы
ход из положения. На ве
черние сеансы в РДК дети 
проходят совершенно бес
препятственно. Ведут себя 
во время демонстрации 
фильмов шумно. Контролер 
на это не реагирует. Имен
но поэтому взрослые зрите
ли не хотят идти на семи
часовые сеансы. Так, спра
шивается, есть ли выгода от 
того, что, пропустив 15 20
школьников на вечерний 
сеанс, киносеть лишается и 
на сегодня, и на завтра 
взрослой публики?

О серьезных недостатках 
в работе нашей киносети не 
раз говорилось на сессиях 
районного и сельского Сове
тов. Но существенных изме
нений нет. Между тем сей
час в каждом доме есть те
левизор, и люди уже не идут 
в кино с таким желанием, 
как двадцать лет назад. Вот 
этого, видно, и не учитывает

киносеть, работающая по 
Старинке.

Надо менять стиль работы, 
иначе никогда не вьшол.чить 
план. Почему бы кассиру, 
тому же составителю репер
туара, наверняка не слиш
ком загруженному работой, 
не распространять билеты з 
коллективах —: пусть не иа 
все фильмы, а хотя бы на 
добротные советские .кино
ленты. Почему не оживить 
рекламу, не выступать в 
коллективах с обзорами 
фильмов на предстоящий 
месяц?! Тогда не будет не
обходимости «натягивать» 
план любой ценой, в том 
числе и такой, о которой 
пишет Немирович-Данченко. 
Кто же, кроме самих работ
ников киносети, будет забо
титься о привлечении зрите
лей?

Упрек в адрес учителей 
также считаю совершенно 
справедливым. Помню, в пя
тидесятые-шестидесятые го
ды появление дежурного 
учителя на вечернем сеансе 
(пусть перед его началом зз 
10—15 минут) грозило боль
шими неприятностями мало
летним зрителям. Сейчас 
чуть ли не рядом , смотрят 
«Укрощение строптивого» 
учительница и ее ученица- 
третьеклассница...

Е. КОВАЛЬЧУК,
ответственный секретарь
газеты «Северная звезда».
с .  А л е к с а н д р о в с к о е .

По следам наших выступлении
«Что смотрят наши дети?..»

. Как сообщил редакции на
чальник управления кино
фикации облисполкома А. Е. 
Кудинов, опубликованная 18 
марта в газете «Красное 
знамя» корреспонденция 
«Что смотрят наши дети?..» 
была рассмотрена на рас
ширенном заседании колле
гии управления и репертуар
ной комиссии облкинопро- 
ката. Директору киносети 
у<̂ ду̂ мм«икавского района

тов. Тимофееву указано на не
достатки в организации ки- 
нообслуживания детей и 
подростков.

Всем дирекциям киносети
и отделениям кинопроката 
предложено улучшить рабо
ту по пропаганде и продви
жению лучших советских 
фильмов Б молодежную ау 
диторию, строго соблюдать 
правила проката художест
венных фильмов для детей.

е ж Ш Ш р Ш н Щ

На венгерском языке

дукция ее очень нужна лю
дям. Коллектив этот делает 
все возможное, чтобы вы
полнить свои' обязательства. 
В мае фабрика вьшолнила 
план по поставкам на сто 
процентов.

В. НИКОЛАЕВ.« * «
НА СНИМКЕ; передовые 

рабочие цеха № 4—Б. Кузь
менко, Л. Шабалова, брига
дир В. Быпряжкин, И. Гор
деева.

Фото Е. Лисицына.

лективов в обустройство го
рода. Если заводы маномет
ровый, электроламповый,
ГПЗ-5, автотранспортное
предприятие № 3, шпалоза
вод сделали многое, то объе
динения «Сибкабель», «По
люс», Томский медицинский 
институт, «Горрем-10» освои
ли совсем незначительные 
объемы.

Сейчас необходимо про
должить посадку деревьев, 
основательно взяться за ре
монт фасадов, вывезти ос
татки мусора с усадеб. Не 
менее ста тысяч человек 
должно выходить каждую 
пятницу ’ на санитарную 
уборку. Кроме того, настало 
время активизировать рабо
ту по месту жительства. 
Нельзя допустить, чтобы 
впредь одни убирали, а дру
гие безнаказанно мусорили. 
"Учет отработки на , благо
устройстве следует наладить 
обязательно.

Конечно же, обновления 
ждут и места отдыха трудя
щихся — стадион «Труд», 
пляж, городской сад.

Партийно - хозяйственный 
актив принял решение про
длить двухмесячник по бла
гоустройству до 1 июля.

Н. БЫСТРОВА.

На страже социалистической собственности

Кто за прилавком?
в магазинах Советского райпищеторга не наведен поря

док в учете и хранении материальных ценностей, плохо вос
питывают кадры.

в  феврале ОБХСС Совет
ского РОВД провел инвента
ризацию материальных цен
ностей в магазине № 83 Со
ветского райпищеторга. По 
подотчету заведующего ма
газином А. В. Евтушенко 
установлена недостача цен
ностей на 500 рублей. Воз
буждено уголовное дело.

В ходе следствия установ
лено. что продавец бакалей- 
но - гастрономического отде
ла В. Яковлева, ранее сули
мая за корыстное преступле
ние. умышленно завысила 
выручку на' 500 рублей, сда
вая ее заведующему магази
ном. Она присвоила излхгш- 
ки по своему подотчету. 
Заведующий же вместо 
1 050 рублей принял 500. не 
пересчитав деньги, полно
стью доверившись Яковле
вой.

Этот случай не единичен, 
В минувшем году правоохра
нительные органы привлек
ли к уголовкой ответствен
ности за присвоение госу
дарственных средств ряд ра
ботников торга; Н. Аникину 
— прод'авца магазина № 61 
.Л, Орлову — из мэггзина 
№ 67, В. Леднева — прием
щика посуды магазина 
№ 72. За год выявлено 15 
недостач на общую cмм̂ ц•■ 
свыше 12 тысяч рублен 
■Львиная доля хишенпе н -''- 
ходится на уже упомянуть" 
магазины.

В Ходе проверки стало я;. 
но, что администрация рак- 
пищеторга слабо ведет рабо
ту по подбору, расстановке и 
воспитанию кадров. Нет 
должного контроля со сторо
ны директора райпищеторга 
В. Г. Колотовкиной,_ общест
венных организаций. Роль 
трудовых коллективов низ
ка.

Многие знали.

тая продавцом магазина 
№ 83 Г. Бакланова ранее 
работала в Ленинском рай- 
пищеторге и была уволена 
по статье 254 КЗоТ РСФСР 
(за утрату доверия). К рабо
те относилась недобросовест
но, нарушала трудовую дис-
иип,лину, пьянствовала. Ее
поведение обсудили на засе
дании объединенного коми
тета профсоюза, однако не 
уволили, а по рекомендации 
начальника отдела кадров 
райпищеторга А. Д. Хлопко 
перевели на должность про
давца магазина № 67. Стран
ная доброта, прямо скажем! 
Но не оценила ее Бакланова. 
Она и на новом месте допу
стила недостачу.

Без проверки была приня
та и Л. Орлова. С ней даже 
не заключили договор б ма
териальной ответственности. 
А ведь А. Д, Хлопко мог 
очень просто узнать в Ки
ровском райпищеторге, где 
работала раньше Орлова, 
что та уже имеет «опыт» не
достач.

Путь к скамье ' подсуди
мых В. Леднева — тот же. 
Нарушал трудовую, дисцип
лину. распивал на’ рабочем 
лгесте спиртное, полученные 
в торге деньги хранил У— 
"олственников. Администра
ция не контролировала этого
ценного» работника, и без

наказанность, вседозволея- 
чость сослужили ему пло- 
— ю службу.

Во многих торговых точ
ках райпищеторга длитель
ное время нарушали поря
док хранения материальных 
ценностей, слабо вели их 
учет, чем и воспользовались 
нечестные на руку работ
ники.

После представления П1Ю- 
курора района В. Г. Коло- 
товкхва приняла некоторые

БУДАПЕШТ. «По пути, 
указанному XXVI съездом 
КПСС» — так называется 
сборник речей и выступле
ний Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко, 
выпущенный на венгерском 
языке издательством поли

тической литературы . «Ко- 
шут».

Сборник содержит доклад 
К. У. Черненко на июнь
ском (1983 г.) Пленуме ЦК 
КПСС «Актуальные вопросы 
идеологической, массово-по- 
литическо^1 работы партии», 
речь на встрече с избирате
лями 2 марта 1984 г., вы
ступление на всесоюзном со

вещании по проблемам агро
промышленного комплекса 
26 марта 1984 г., ответы на 
вопросы газеты «Правда» от 
9 апреля 1984 года, вы
ступление на заседании ко
миссии ЦК КПСС по подго
товке новой редакции Про
граммы КПСС 25 . апреля 
1984 г. и другие материалы.

Призыв оппозиционных сил В О П Р Е К И
ОЛИМПИЙСКОЙ 

Х А Р Т И И
БУЭНОС-АЙРЕС. с  при

зывом выработать общую 
платформу и выступить 
единым фронтом против во
енно-фашистской диктатуры 
Пиночета обратилось ко 
всем огглозиционным силам 
Народно - демократическое 
движение (НДД) — коали
ция левых сил Чили, в ко
торую входят компартии 
страны и другие организа
ции. В качестве первого ша
га предлагается создать ра
бочий орган по согласова
нию позиций по политиче
ским и социальным вопро
сам.

В обращении Националь
ного совета НДД, распрост
раненном в чилийской сто
лице, указывается, что в ос
нову общей платформы сле
дует положить требования 
народных масс о ликвида
ции военного режима, созда

нии временного де.мократи- 
ческого правительства, отме
не репрессивных законов и 
принятии срочных мер по 
оздоровлению национальной 
экономики. Руководители 
НДД отмечают в этой связи, 
что ч и л и й с к и й  нахюд 
проявляет все большую ре
шимость, сплоченность и ор
ганизованность.

В последние недели, гово
рится в обращении НДД, 
правящий режим предпри
нял новую кампанию реп
рессий и преследований чи
лийских демократов под 
прикрытием недавно приня
того так называемого «ан- 
титеррористического зако
на». В документе подчерки
вается, что основные удары 
пиночетозской диктатуры 
направлены, против Народ- 
но-демократич,еского движе
ния.

меры для охраны социали
стической собственности, на
казала виновных. Однако 
по-прежнему на материаль
но-ответственные должности 
принимаются люди без про
верки деловых и моральных 
качеств. Остаются на своих 
должностях лица, допустив
шие недостачи. Не удалены 
из торга и ранее судимые 
за корыстные преступления.

Результаты проверки, сде
ланной прокуратурой 17 ап
реля, обсуждались на от
крытом партийном собрании 
Советского райпищеторга. 
Разговор был острый, меры 
на'мечены неплохие. Но мно
гое из этих хороших реше
ний опять-таки остается на 
бумаге. Нарушители трудо
вой дисциплины не чувству
ют направляющей роли кол
лектива, Малоактивен в 
торге товарищеский суд', без
действует стенная печать, 
не распространено наставни
чество.

Словом, требовательность 
и принципиальность не ста
ли нормой повседневной жи
зни, об этих качествах 
вспоминают лишь при оче
редном ЧП.

Большинство работников 
торга — люди добросовест
ные, старательные, честные. 
Они многое делают, чтобы 
повысить культуру обслужи
вания покупателей. Их уси
лия будут тем заметнее, чем 
быстрее они поймут; нельзя 
разрешать работать рядо.м с 
собой людям корыстным. 
Нельзя на растратчиков и 
хапуг воздействовать лишь 
уговорами. Конечно, .первое 
слово — за руководителями. 
А пока их позиция явно не
современна.

В. СОКОЛОВ,
прокурор Советскотв

района г. Томск*.

За возобновление 
переговоров с СССР

ВАШИНГТОН. 40 амери
канских сенаторов, а также 
группа членов палаты пред-' 
ставителей от демократиче
ской и республиканской 
партий объявили о намере
нии добиваться . принятия 
законодательной поправки с 
требованием к президенту 
Рейгану немедленно возоб
новить переговоры с СССР 
и Великобританией о пол
ном и всеобщем запрещении 
испытаний ядерного оружия.

Как известно, в 1977 году 
под давлением международ
ной общественности США 
начали с Советским Союзом 
переговоры с целью выра
ботки договора о полном и 
всеобщем запрещении испы
таний ядерного оружия. По
зднее к ним присоединилась 
Великобритания. В ходе 
этих переговоров был до
стигнут значительный ус
пех: практически согласован 
текст будущего договора. Ос

тавалось лигйь уточнить не
которые его положения, 
преимущественно техниче
ского порядка. Благодаря 
настойчивым усилиям совет
ской стороны были преодо
лены многочисленные труд
ности, в том числе связан
ные с проблемой контроля

УСИЛИВАЕТСЯ
НАПРЯЖЕННОСТЬ

ХАНОЙ. Китай не пре
кращает провокационную 
деятельность на границе с 
Вьетнамом, усиливает во
енные приготовления- в этом 
районе, говорится в коммю
нике комиссии по расследо
ванию преступлений китай
ских экспансионистов и ге- 
гемонистов.

В период с начала апреля 
по конец .мая, отмечается в 
документе, китайская сторо
на придвинула к границе 
новые дивизии и армейские 
корпуса, которые приведены 
в состояние боевой готовно
сти. В больших масштабах 
доставляются бое'припасы и 
вооружение, ведутся разве
дывательные действия. Для 
прикрытия этой деятельно
сти развернута пропаганди
стская' кампания, в ходе ко
торой ,распространяются кле
ветнические утверждения, 
будто Вьетнам «провоциру
ет Китай»..

В указанный период ки
тайская артиллерия совер
шала неоднократные обстре
лы приграничных районов 
СРВ, прежде всего провин
ций Хатуен и Лангшбн. 
Особенно интенсивному об
стрелу был подвергнут го
род Хазянг, находящий
ся в 20 к и л о м е т- 
pi.x от вьетнамо-китайской 
гргницы. Продолжаются во
оруженные вылазки китай
ских военнослужащих с це- 
.ттью захвата отдельных уча- 

i cTit;o3 вьетнамской террито- 
1 рии. В результате провока- 
I пш1 китайской стороны име

ются человеческие жертвы, 
тысячи семей вынуждены 
эвакуироваться. Разрушены 
жилые дома, школы, боль
ницы, хозяйственные по
стройки. На больших пло
щадях уничтожены посевы 
риса.

за соблюдением договора. И 
вот, когда перспективы под
писания договора о полном 
и всеобщем запрещении ис
пытаний ядерного оружия 
стали вполне реальны, адми
нистрация Рейгана летом 
1982 года в одностороннем 
порядке ' прервала перегово
ры.

В поправке, которая, как 
здесь объявлено, будет вне
сена в ближайшие дни к 
законопроекту о военных 
ассигнованиях на 1985 фи
нансовый год, ' содержится 
также требование к главе 
американской администра
ции немедленно представить 
на ратификацию сената до
говоры от 1974 и 1976 годов.

Выступая на пресс-кон
ференции, один из главных 
инициаторов поправки се
натор Э. Кеннеди (демократ,, 
от штата Массачусетс) за
явил, что заключение до
говора о полном и всеобщем 
запрещении испытаний
ядерного оружия «стало бы 
первым важным шагом на 
пути к полному заморажи
ванию ядерных вооруже
ний». Такой договор, указал 
он, «способствовал бы огра
ничению распространения 
ядерного оружия».«

ДЕЛИ» П олитические  партии 
и печать  Индии вы р а ж аю т  
сер ьезн ую  озабоченность  в 
св я зи  с провокационной воз
ней рейгановской администра
ции во кр уг предстоящ их Олим
пийских  игр в Лос-Анджелесе.

Соединенные Ш та ты  растоп
тали  идеалы олим пийского  
д виж ения, полностью  вы холос
тили его содержание — дух 
мира и сотруд ничества , стре
м ятся  и сп о льзо вать  О лимпиаду 
для нагнетан ия атм осф еры  
«холодной войны », говорится 
в заявлен ии  Ц ентрального  , се 
кр етар иата  Национального  со
вета Ко м м уни стическо й  партии 
Индии.

О лим пийские игры призваны  
дем онстрировать ж елание  на
родов ж и т ь  в мире, пиш ет га
зета  «Патриот». Однако устр о 
итель кы н ёш н ей  Олимпиады — 
Соединенные Ш та ты  — пошли 
по другому пути. Их средства 
массовой инф ормации с бла
гословения властей  создали во
кр уг  Игр о бстан о вку  враж д еб
ности и подозрительности. 
И м ею тся сер ьезны е  опасения 
и в отнош ении безопасности 
индийских спортсм енов. В 
С Ш А  у к р ы л и сь  многие анти 
индийские террористические  
элем енты , там  находятся штаб- 
квартиры  их организации, 
М еж дународ ны й терроризм  
пустИл глубокие корни в С Ш А , 
и адм инистрация Рейгана  ис
пользует его в своих полити
ческих  интересах , з а кл ю ча е т  
«Патриот».

БОНН. Западногерм анская об
щ ественность  с пониманием 
восприняла реш ение НОК 
С С С Р о тка за ться  от у чавти я  в 
летней Олимпиаде в Лос-Анд
ж елесе .

«Да ~  мирны м  олим пий
ским  »«еалам ! Нет — полити
ке конф ронтации  и угрозы  
миру!» — тако в  лозунг рас
пространенного  здесь заявл е 
ния организации  «Спортсмены  
за мир — спортсм ены  против 
ядерны х  раке г». Соверш енно 
очевидно, у к а зы ва е т с я  в до
кум енте , что  подлинным  ви 
новником  нездоровой обстанов
ки  во кр уг Игр я вл яе тс я  ад
м инистрация С Ш А , в зявш а я  
кур с  на нагнетание м еж д уна
родной н ап ряж енно сти  и конф 
ронтацию . Вп ер вы е  за после
военную  историю  олим пийско 
го д виж ения в стране прове
дения со стязаний  создана об
стан о вка  вр аж д ы , чрева тая  
реальной угрозой безопаснос
ти  спортсменов.

П А Н А М А . П р и ветствуя  реш е
ние НОК СССР не приним ать  
у ч а с ти я  в О лим пийских  играх 
в Лос-Анджелесе, и звестн ы й  в 
прош лом спортсм ен , б ы вш и й  
генеральны й  секретарь Нацио
нального  олим пийского  коми
тета Панамы  А густин  Диас от
метил, что  ОНО было в ы н у ж 
денной мерой в о твет на раз
вязан н ую  в С Ш А  антисовет
ск ую  истерию  и о тказ  амери
канских  властей гаран тир овать  
б езопасность  советских  спорт
см енов.

США. Пользуясь откровенным попустител^,ством, а за
частую II прямым пособничеством властей, члены ульт
раправой террористической организации ку-клукс-клан 
действуют все более открыто и нагло. Мракобесы раз
вернули широкую кампанию по пропаганде своих чело
веконенавистнических идей и вербовке новых членов. По 
данныхм американской печати, с конца 70-х годов чис
ленность клана возросла более че.м на 25 прог^еПтоз. По 
всем Соединенным Штатам создаются лагеря и учебные 
центры, где расистов обучают приемам рукопашного боя 
н обращению с огнестрельным оруясием. Особенно за
метно преступная деятельность расистов 
лась с приходом к власти администрации Рейгана. Б то 
же время ку-клукс-клан и другие ударные отряды аме
риканской реакции широко используются правящими 
кругами для подавления ширящихся з стране выступ
лений против антинародной политики властей.

ИА СНИМКЕ: во время очере.диого расистского шаба
ша ку-клукс-клана в калкфэвш1;1Ском горо '̂С

Фото Камера пресс—ТАСС.
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Т Р И У М Ф Й Л Ь И Ы Й  У С П Е Х  
ЙРТИСТОВ Б Р й Ш О Й  Г Р У З И И

Спектаклем «Кавказский меловой круг» начались гастроли академического
театра им. Шота Руставели.

в  пятницу в зале областного драмати
ческого театра открылись гастроли Госу
дарственного ордена Ленина академиче
ского театра Грузни имени Шота Руста
вели. Перед началом спектакля гостей из 
братской республики сердечно приветство
вал председатель Томского горисполкома 
Ю. Я. Ковалев. Он пожелал им успешных 
гастролей на нашей сибирской земле, здо
ровья, счастья,- новых творческих сверше
ний.

В ответном слове директор и художе
ственный руководитель театра народный 
артист СССР, лауреат Государственной 
премии СССР, премии имени Шота Рус
тавели и Котэ Марджанишвили Роберт 
Стуруа от всей души поблагодарил томи
чей за теплый прием и выразил надеж
ду, что первые гастроли прославленного 
грузинского театра на сибирской земле 
пройдут успешно и доставят зрителям не
мало эстетического насла^кдения.

Спектакль прошел с исключительным 
успехом. Зрители буквально засыпали ак
теров живыми цветами. Зал стоя аплоди
ровал мастерству замечательных артистов 
из братской Грузии, долго не отпуская их 
со сцены.

« « *

В субботу делегация театра им. Шота 
Руставели возложила цветы к Мемориа^гу 
боевой и трудовой славы томичей.

Это был
настоящий
праздник

я  люблю театр. Стараюсь 
бывать на всех спектаклях 
нашей драмы, на премьерах 
гастролирующих коллекти
вов. Стараюсь попасть в те
атр, бывая в Москве и дру
гих столичных городах. Так 
что известный зрительский 
опыт у меня есть. Но такого, 
что всем нам, присутство
вавшим в зале на открытии 
гастролей Грузинского ака
демического театра им. Шо
та Руставели, честное слово, 
еще не доводилось видеть. 
Точная выстроенность ми
зансцен, яркие человеческие 
характеры, стремительный 
темп действия, в который, 
кажется, наши гости вкла
дывают весь свой южный 
темперамент, — все это за
вораживало и потрясло. Ве
ликолепны пластика акте-

РУКОПЛЕЩЕТ
С Т О Л И Ц А
К И Р Г И З И И

: Во Фрунзе с большим ус
пехом начались три дня на
зад гастроли Томского орде
на Трудового Красного Зна
мени театра драмы. Томи
чи открыли их в помеще
нии республиканского рус
ского драматического театра 
спектаклем по роману
С. Залыгина «Соленая Падь>.

Перед начало.м спектакля 
сибирских гостей тепло при
ветствовал от имени обще
ственности киргизской сто
лицы народный артист Кир
гизии, актер Русской драмы 
Г. Г. Каркоцкий. В ответ
ном слове директор театра 
А. И. Жеравии рассказал о 
том, как живут трудящие
ся Томской области, о юби
лейном сезоне и творческих 
планах театрального кол
лектива. На спектакле при
сутствовали министр куль
туры Киргизской ССР 
Дж. Нусупова, работники 
партийных, советских, орга
нов республики, деятели ис
кусства.

Спектакль прошел с боль
шим успехом. Запланирова
ны выездные спектакли, 
творческие встречи.

О. ВАСИЛЬЕВ.

Я З Ы К О М
Г Р А Ф И К И

В областном художествен
ном музее открылась пер
сональная выставка работ 
Р. Пантелеевой.

Произведения одного из 
ведущих томских графиков 
Розалии Пантелеевой хоро
шо известны" почитателям 
этого вида искусства. Ее 
работы не раз экспонирова
лись на различных выстав
ках. но эта дает наиболее 
полное ■ представление о 
творчестве художницы.
Здесь собрано 80 работ, 
представлено несколько се
рий. Среди них «Великая 
Отечественная война», «Том
ские этюды». «Посвящения 
Томску», «Народные ма
стера».

В произведениях Р. Пан
телеевой привлекают та
лантливое решение темы, 
глубокие размышления о 
судьбах человека и време
ни. Г. ЛРрИНА.

ров, их умение лепить ха
рактер каждым жестом, 
каждым движением.

Трудно, тем более по пер
вому вЬечатлению, выделить 
в «Кавказском меловом кру
ге» кого-либо из исполните
лей. Хотя, конечно, хочется 
прежде всего отдать долж
ное -героине — Груше Вач
надзе -В исполнении народ
ной артистки Грузинской 
ССР Изы Гигошвили. Это 
образ полный высокого гу
манистического пафоса. Ве
ликолепен судья Аздак (на
родный артист СССР Рамаз 
Чхиквадзе). Убедительна иг
ра народной артистки Гру
зинской ССР Лейлы Дзиг- 
рашвили в роли Свекрови. А 
какой сильный националь
ный характер создает народ
ный артист Грузинской ССР 
Джемал Гаганидзе в роли 
бр»та Груше!

Яркие образы спектакля, 
глубокие эмоции, которые 
испытали зрители, долго, 
очень долго будут жить в 
наших душах.

К. ЗЫКОВА,  ̂
декан факультета на
чальных классов педин

ститута.

У т в е р ж д а я  
гуманизм 

и человечность
я  много слышал о замеча

тельном искусстве академи- 
ческщо грузинского театра 
имени Шота Руставели. Уда
лось — и сравнительно не
давно —. посмотреть по те
левидению отрывки из того 
спектакля, которым наши 
гости открыли свои гастроли 
Б Томске. И все же, когда 
Я шел на «Кавказский ме
ловой круг», не ожидал того 
поистине потрясающего впе
чатления, которое произве
ла на меня первая встреча 
с этим коллективом.

Я — не специалист, не бу
ду поэтому вдаваться в то.н- 
кости. Скажу так: спек
такль, поставленный народ
ным артистом СССР Р. Р. 
Стуруа, покоряет не толь
ко красочностью, ярким на
циональным колоритом, но

прежде всего своей добро
той, утверждением гуманиз
ма и человечности. Разве 
могут не тронуть сердце 
страдания верной Груше, 
которую замечательно иг
рает народная артистка Гру
зинской ССР Иза Гигошви
ли. Эта маленькая мужест
венная женщина в услови
ях жестокой войны шла на 
любые жертвы, чтобы убе
речь оказавшегося на ее 
руках маленького человека...

Не могу выделить кого-то 
одного, который бы превос
ходил других своей игрой. 
Меня восхитили и судья Аз
дак — народный артист 
СССР Рамаз Чхиквадзе, и 
Мойах — народный артист 
Грузинской ССР Гурам Са- 
гарадзе, и буквально все.

Н. ДАНКЕВИЧ,
слесарь электролампово
го завода, кавалер орде
нов Ленина и Октябрь

ской Революции.

Добро победит!
«Все в искусстве служит 

высшему из искусств — ис

кусству жить на земле». Эти 
слова немецкого писателя 
Бертольда Брехта, пьесой 
которого открылись в пят
ницу гастроли Грузинского 
ордена Ленина академиче
ского театра им. Шота Ру
ставели, многими из нас, 
зрителей, как бы осмысли
вались заново в день под
линного праздника театраль
ного искусства. Высокое ма
стерство актеров, их поко
ряющий сценический тем
перамент, пластика, точ
ность в режиссерском и ак
терском решении образов и 
сцен, музыкальное и худо
жественное оформление — 
все подчинено главной 
идее: борьбе слабого, каза
лось бы, добра с вооружен
ным и, казалось бы, все
сильным злом. И какая же 
радость охватывает душу, 
когда Б конце концов это 
добро побеждает!

С благодарностью поки
даешь зал, унося в себе бес
конечное уважение к са
моотверженному труду акте
ров, радость от встречи с 
высоким искусством.

Т. КАЛЕНОВА, 
писательница.

Данью всенародной любви к поэту 
стал Всесоюзный пушкински!! праздник 
поэзии. Нынче, в эти июньские дни, 
он состоялся уже в восемнадцатый раз. 
Особенно торжественно и многолюдно 
прошел он на древней псковской зем
ле, в Пушкинском заповеднике.

Пушкин — наша национальная гор
дость и слава. С его поэзией мы не 
расстаемся всю жизнь. Поэтому все, 
что с ним связано, дорого и священ
но для нас. Сотни тысяч людей стре-

мятся посетить музеи и парки Михай
ловского, Тригорского, Петровского, 
увидеть своими глазами и «берег Со
роги отлогий и полосатые холмы, и в 
роще скрытые дороги...».

Здесь креп и мужал его светлый ге
ний, здесь его последний приют...

НА СНИМКАХ: «Скамья Онегина» в 
Тригорском парке; не увядают цветы 
на могиле поэта.

Фото И. Гермав.

S'»':

'V

в  М И Р Е
ИНТЕРЕСНО!

ПОГОДА
Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми слабые дожди, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
Б секунду, температура 
10—21, в Томске 19—21 гра
дус тепла.

11—12 июня — перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
ночью 3—8 градусов тепла, 
на почве местами заморозки, 
0—5 грэдзюов лшроза, днем 
13—18, по южным районам 
22—27 градусов тепла.

неизвестный приказ
К У Т У З О В А

Успехом  у ве н ч а л а сь  кропот< 
ли аая  работа ки ш и н евски х  
реставраторов. Им уд алось 
во сстано вить  найденны й текст  
пр и каза  М. И. К у т у зо ва  по 
М олдавской армии от 16 <28) 
апреля 1811 года.

«Я строго запр ещ аю  всем 
чинам  армии М олдавской и 
прочим  чино вникам  отню д ь и 
ни под каким и  предлогами 
о бы вател ьски х  подвод у ж и 
телей не брать, и та ко вы х  ни 
по чьем у  тр ебовани ю  ником у 
не д авать, — п р и казы вал  ге
нерал от инф антерии  К утузо в ,
— кроме токм о  по о ткр ы ты м  
ли стам  главного моего д еж ур 
ства».

— Этот д окум ент был под
писан через д евять  дней пос
ле того, ка к  К у т у зо в  принял 
главное ком андование . М олдав
ской  (Д унайской ) армией, — 
р а сска зы ва е т  гл авн ы й  архи- 

ограф  Ц ентрального  госархива 
М олдавской С С Р  И. Tepexv^Ka.
— Вели кий  полководец вникал 
во все  дела, с в я за н н ы е  с у п 
равлением  М олдавией и валл- 
хией. При этом проявлял дру
ж еско е  отнош ение ч -<ароду. 
К у т у зо в  неоднократно подчер
ки вал  в своих письмах, что 
д ей стви я р усской  военной ад
министрации  в кн яж е ствах  
д олж ны  со о бр азо вы ваться  с 
о бы чаям и  населения.

Ещ е  одно том у сви д етельст
во — повеление М. И. К у т у 
зова  от 24 ию ля (8 августа ) 
1811 года, которое х ран ится в 
архиве. В  нем К утузо в , опо
вещ ая, что  до его ведома 
дош ло и звестие  о побеге ж и 
телей ряда деревень в Тран- 
си львани и  от притеснений 
властителей , предписы вает
расслед овать причины . побу
д ивш ие к этом у, и устр ан и ть  
их.

О бнар уж енны е  д окум енты  — 
д ополнительные ш трихи к

портрету прославленного  пол
ководца.

В . НО ВО САД Ю К,
Кишинев.

ДОМ эпо кси  П А Л ЕО Л И ТА

Более ЮО ты с яч  лет том у 
назад в Ф ер ганско й  долине 
у ж е  ж и л и  лю ди. В  этом  убе 
дились уче н ы е  Узбекистана , 
завер ш и вш и е  исследования пе
щ еры Сель-Унгур в ста кило
метрах от Ф е р ган ы . В  ходе 
раскопок ими о бнаруж ен  бога
тейш ий археологический  мате
риал: около пяти со т кам енны х  
орудий труда, о станки  ж и во т 
ны х .

Впер вы е  на территории У з 
бекистана  т а ка я  д ревняя на
ходка сд елана в непотрево 

ж е н н ы х  к у л ьтур н ы х  слоях . Пе
щ еру Сель-Унгур  глубиной 
120 метров м ожно ср авн и ть  и 
с многоквартирны м  домом, и 
со слоеным  пирогом. В  двух  
ее д линны х  коридорах вполне 
могло р азм ести ться  более сот
ни людей. У чен ы м  уд алось в ы 
я в и т ь  п ять  к у л ьтур н ы х  слоев. 
Это  позволяет сд елать вывод, 
что  обитатели необы чного  до
ма по неизвестн ы м  причинам  
покидали его п ять  раз.

П ещ ера сохранила целый 
арсенал кам енны х  орудий 
А ш ельско й  эпохи. Зд есь  ж е  
найдены кости  пещ ерного мед
ведя и снеж ного  барса, гиены 
и носорога, оленя и тура. 
С толь м ногообразны е оста-^ни 
древнейш ей ф аун ы  та кж е  иаГч- 
дены на территории Средней 
А зии  впервые.

С. Ф ЕН Ю Т И Н .
Фергана.

ВОДА «ЛЕЧИТ^> ПЛОТИНУ

К  и звестн ы м  достоинствам  
байкальско й  воды — чистоте, 
прозрачности , отменному вку- 
с — следует д обавить ее 
свойство  прид авать бетону по
вы ш ен н ую  прочность, К  тако 
му вы вод у приш ли у'-'ечые Ир
кутского  универ ситета . и зуча 
ю щ ие состояние  соС|р-;Жений 
каскад а ГЭС  на Ангаре.

Почти тр ид цатилетняя энс 
плуатац ия И ркутской  ^ГЭС по 
казала , что  улож ен ны й  в тело 
ее плотины  бетон сохранил м 
вы со кую  водонепроницаемость, 
и прочность. Дело в том, что

б ай ка л ьск ая  вода, раствор яя  
и звесть  и соли, сод ерж ащ иеся 
в нем, за  сче т  своей  вы сокой  
сам оочищ аю щ ей  способности 
т у т  ж е  осаж дает их. Происхо
дит та к  н азы ваем ая  вторичная 
цементация плотины . Благода
ря тако м у  со хранению  перво
начальн о й  с т р у к ту р ы  бетона 
износ со о руж ений  гидроузла 
весьм а  невели к.

В . х о д и и .
Иркутск.

ЧТО М О РЕ  В О Р О Б Ь Ю !

Т еперь никого не уд ивляет, 
что вместе с неутом им ы м и  
чай кам и  неоглядную  ш ир ь  
Охотского моря преодолеваю т 
домоседы-воробьи. Три д есяти 
лети я  понадобилось для того, 
чтобы  воробьины е стаи  посели
л и сь  в тун д р овы х  и таеж н ы х  
селах  Крайнего  Севера.

Ещ е  ка за ки  И вана Москвн- 
тина, впер вы е  345 лет назад 
приш едш ие к  студены м  бере
гам, к  уд ивлению , не встре 
тили здесь вездесущ их  кр ы л а 
ты х  сп утн и ко в  человеческого  
ж и л ь я . В о ж а к  перво.проходцев 
писал: «^о 1̂ам ы , идучи, кор 
м ились деревом, травой  и ко- 
реньем ». Не росли тогда на 
охотской земле, д аж е  летом 
скованной  вечной  мерзлотой, 
ни к у л ьтур н ы е  злаки , ни ово
щи. Бескорм ица, к а к  у тве р ж 
даю т учен ы е , и не позволяла 
воробьям  от периода оледене
ния и до наш их  дней посе
л и ться  в этих  местах.

В п е р вы е  птицы  п о яви л и сь  
на побереж ье  в селе Новая 
И ня. И не сл учай н о . В  мест
ном колхозе реш или вы ращ и 
вать  овес. В  порту Владивос
тока к  теплоходу, в трю мы  
которого гр узи ло сь  зерно, сло 
вно к м агниту, п о тян ули сь  во
робьи. Многие из них не по
ки н ули  борт судна, в зявш ее  
кур с  на север . В  О хотске ра
д уш но  встретили  кр ы латы х  
гостей: им построили скво р еч 
ники , регулярно  подкарм лива
ли. П о чувство вав  забо ту  лю 
дей, стая  бы стро  аккл и м ати 
зи р о вал ась  и н ачала  р ассе 
л я ться  на территории тундры  
ч тайги.

А . Р О С У ГБ У ,
Охотск,
Хг Саровский край.

(ТАСС).

П О Б Е С П О К О Й Т Е С Ь  ^  БИЛЕ Т АХ
т̂̂ ттгаггт_т Wa ТТП\Л" И.Хорошо помогают эконо

мить время тем, кто собира
ется в дорогу, бюро забла
говременных заказов и кас
сы предварительной прода
жи билетов вокзала 
Томск-1. В кассах предвари
тельной продажи сова, 3», 
телефон 4-46-88, вокзал 
Томск-П, телефон 593-344) с 
8 и до 19 часов можно при

обрести билеты на поездд 
Москвы (и обратно), Бий
ска, Новокузнецка, Кемеро
ва, а за 13—15 дней зака
зать прямую плацкарту 
на обратный выезд из Дру
гих городов. В указанные
пассажиром день и время 
(кроме субботы и воскре
сенья) бюро заказов достав-

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 10 ию ня 
Д Е Н Ь  РА Б О Т Н И КО В  

Л ЕГК О Й  П РО М Ы Ш Л ЕН Н О С Т И  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О С КВА
8.00. <Время>. 8.35. -еШкояа 

чемпиона>. Документальный 
фильм. 0.10. <Будильнвк>, 
9.40. <Служу Советскому Со- 
юзу!> 10.40. «Здоровье». 11.25. 
«Утренняя почта». 11.55. Ме
ждународные соревнования по 
легкой атлетике. 12.40. «Сель
ский час». 13.40. «Музыкаль
ный киоск». 14.10. «Король 
гор и другие». Художествен
ный фильм. 15.25. Докумен
тальный телефильм. 16.15. 
«Мелодии 40-х н 50-х годов»-.
16.45. «Сегодня — День ра
ботников легкой промышлен
ности». В передаче принимает 
участие министр легкой про
мышленности СССР Н. Н. Та
расов, 17.15. «По вашим 
письма1л». 18.00. «Междуна
родная панорама». 18.45. 
Мультфильмы. 19.50. Выступ
ление Государственного ан
самбля песни и пляски дон
ских казаков. 20.00. «Клуб 
путешественников». 21.(30.
«Время». 21.30. Концерт. 22.00. 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» — СКА. 2-й тайм.
22.45. Новости.

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

8.00. «На зарядку стано
вись!» 8.20. Концерт. 8.40. 
«Русская речь». 9.10. «Мои 
хорошие». Документальный
фильм. 9.35. «Ростов му
зыкальный». 10.05. Научно-

[13! Теат
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

10 июня. «А лен ьки й  цвето 
чек»  —  10-30.

Г г ^  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
Ьш и С П О Р Т А
10 июня. «П етровка , 38» — 

16. «Огарева, 6» —  18. «Игра 
в четы ре  р уки»  — .20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 июня. «Сибириада» (3-я и 

4-я серии) — 8-40, 13-30. 16. 
18-30, 21. «Ро бер т плю с Тере
за» —  11.

11 нюня, «Сибнриада» (3-я и
4-я серии) — 8-40, 11, 13-30,
16. 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 июня. «Танцор «диско» 

(Д9в серии) ~  8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Танцор «диско»
(две серии) — 8-50. 11-20, 13-50, 
16-20, 18-50. 21-20. Зал кино
хроники. «Единой О тчизны  з в у 
чан ье»  —  9, 10-05, 11-10,

популярные фильмы. 10.45.
11-10. Чемпионат сььь» по плаванию. 1 1 .40.

невероятное». ,̂2-30. Народная артистка 
СССР Е. Шатрова. 14.05. «От 
всей души». 16.05. «Государ
ственный русский музей». 
«Советская графика». 16 35 

капитана». 4-я серия!
. 17.50. Документальные филь

мы. 18.15. Концерт. 18.45. 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 19.15. «Лица дру
зей», 20.00. «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15; А. Брукнер 
Симфония фа минор. '21.00. 
«Время». 21.30. «Свет в окне». 
Художественный телефильм.
22.45. Этюды-картины С. Рах
манинова. 23.00. Чемпионат 
СССР по футболу. «Днепр» — 
«Торпедо». 00.45. Чемпионат 
СССР по плаванию.

П О Н ЕД ЕЛ ЬН И К . 11 и к ж я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВА
8.00. «Время». 8.55, «Фут

больное обозрение». 9.25. 
Мультфильм. 9.45. «Песни
родникового края». 10.15. «В
добрый ч а о . Художественный 
фильм. 11.50. Новости.

С 11.55 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Лы

сенко и другие». Документаль
ный фильм. 14,55. «Третий
трудовой». 15.20. Концерт мас
теров искусств. 15.55. «Знание 
— сила». 16.40. «ГДР — наш 
друг и союзник». Киноочерк. 
17.05. Концерт камерной музы
ки. 17.30. Международные со
ревнования по легкой атлети
ке. 18.30. «Сибирский букет». 
Документальный фильм, 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. 
Мультфильм. 19.05. «Дела и
люди». 19.35. А. Корнейчук. 
«Платон Кречет». Фильм-спек
такль. 21.00. «Время». 21.35. 
«Футбольное обозрение». 22.05. 
«Это было недавно...» Му-

12-15. «П о зн ако м л ю сь  с м у ж 
чиной» —  13-20,' 14-25. 15-30,
16-35. •

11 июня. «О боротень Том» —  
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «В  холодиль
нике  кто-то сидел» —  8-40, 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. З ал  кинохроники.
«Единой О тчизны  з в у ч а н ь е » — 
9. 10-05, 11-10, 12-15. «Деф ицит 
и его поклонники», «М ы  гу 
л яли  у  ф онтана»» «Подсудны  
ли» — 13-20, 14-25, 15-30,
16-35.

«ОКТЯБРЬ*
10 июня. «Танцор «диско»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-30, 21, «Танцор «дисно» 
(две серии) —  8-50, 13-50,
16- 20. 18-S0. 21-20. «Путеш ест- 
вне Гулливер а»  —  11-20.

И июня. «Л гун ья»  —  9,
10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 
20. 21-50. «О перация н ачнется 
после полудня» —  8-40. 12-10, 
14. 16. 17-50, 10-40, 21-30. «М а
ма» —  10-30. •

«ПИОНЕР»
10 июня. М ультсбо рнн к №  151 

— 9. 10-40, 12-20. «Этот него
дяй Сидоров» —  14, 15-40. «В  
холодильнике кто-то сидел» —
17- 20, 19. 21.

И июня. «Этот негодяй Си
дор ов» — о, 10-40. 12-20. 14,
15-40. «К аж д ую  среду» — 17-20, 
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 нюня. «Укрощ ение строп 

тивого» —  9, 10-50, 12-40,

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3 по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 12 
июня, с 15 до 18 часов, — 
А. И. Фомин, главный ин
спектор областной государ
ственной инспекции по ка
честву товаров и торговле; 
в пятницу, с 10 до 13 ча
сов, — Е. Н. Крымский, 
член совета общественной 
приемной.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО 

СОВЕТА
13 июня, в 16 часов, в До

ме офицеров (проспект Ле
нина, 50) созывается один
надцатая сессия Томского 
городского Совета народных 
депутатов восемнадцатого 
созыва.

На рассмотрение сессии 
выносится вопрос; «О за
дачах Томского городского 
Совета народных депутатов ,̂ 
вытекающих из решений 
апрельского (1984 г.) Плену
ма ЦК КПСС, первой сессии 
Верховного Совета СССР 
одиннадцатого созыва, вы
ступлений на них Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР то- 
в а р 1-1Щ а  К. У. Черненко».

Министерство культуры РСФСР Томская
Московская областная областная
филармония филармония

Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А  
16—20 июня

Большие эстрадные концерты 
«МОЛОДЫЕ — МОЛОЛ1ЫМ»

Участвуют:
лауреат всесоюзного 

конкурса
Анатолий БАРКОВ (паро

дии),
лауреат всероссийского 

конкурса

лауреаты всесоюзных 
конкурсов

Людмила ГАЙДАРОВА 
Михаил ТИХОМИРОВ 

(балет),
Левон ОГАНЕЗОВ

(солист-инструменталист),
Владимир КЛИМАШЕНКО Валерий КОНОВ (панто- 

(песни народов мира), мима).
Группа «ВОСКРЕСЕНЬЕ»
под управлением Аванеса МЕЛИК-ПАШАЕВА.
Начало: 16 и 17 июня — в 17 и 20 часов; 18, 19, 20 ию

ня — в 18 и 21 час.
Принимаются коллективные заявки по телефонам 

4-81-35, 4-47-77.

C a v > k b a ~

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
на ПРЕДПРИЯТИЕ «ТОМСКГОРСВЕТ»: мастера эк

сплуатационного района, инженера по снабжению, , дис
петчера смены, электромонтеров-эксплуатационников 
всех разрядов, водителя автокрана. Справки по тел 
4-61-71.

на СТАНЦИЮ ТЕХНИЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 
АВТОМОБИЛЕЙ «ЖИГУЛИ»: маляра, слесарей ‘ по ре
монту автомобилей, жестянщиков-рихтовщиков, эконо
миста, мастеров, электрика, кассира-инкассатора. 
Справки по тел. 5-13-06.

в СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИЙ»; тепличниц, электро
монтеров, слесарей КИПиА, трактористов,. грузчиков, 
разнорабочих. Справки по тел, 1-25-71.

в ГОРПЛОДООВОЩТОРГ: продавцов, учеников про
давцов, киоскёров, товароведов, слесарей, грузчиков, 
рабочих по переборке овощей. Приглашаются пенсионе
ры. Справки по тел. 4-84-46.

За направлениями на работу обращаться в бюро по 
трудоустройству населения и его филиалы; пр. Кирова, 
17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71. При себе и.меть 
паспорт.

ляет билеты на дом или по 
месту работы.

Заказы по Телефону мож
но сделать с 8 до 19 часов, 
кроме воскресенья и поне
дельника.^ ВИКТОРОВА.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

зыка.пьная передача. 23.30. 
«Сегодня в мире». .

Ц ГО РА Я П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

8 00 Утрбнняя гимнастика, 
я 20 «Испытай себя, или Кто  
fi'vneT рабочим завтра». Дрку- 
ментальный фильм. 8.40.  ̂ «Свет 
в окне» Художественный теле
фильм 10.00. «Будильник» 
10 30 «HavKa и жизнь». 11.00. 
Концерт 11.25. «Путешествие 
по дорогам Севера». Художест
венный телефильм для
«Русская речь»д 13.Зо. Фильм- 
концерт. 14.35. Центральный 
музей В. И. Ленина. 15.0о. 
«Изобразительное искусство».
15.45. Новости.С 15.50 до 17.30 — перерыв.

ТОМ СК
17.30. «Делегат съезда Дмит

рий Ульянов». Документаль
ный фильм. '

М О С КВА
18.00. Новости.

ТОМ СК
18.20. «На своей земле». До

кументальный фильм. 18,40. 
«Животноводство — ударный 
фронт». 19.00. «День области».
19.15. «В залах художественно
го музея». Искусство художии- 
ков-анималистов. 19.45. «Ре
мень для взрослых». Научно- 
популярный фкльм.

МОСКВА-
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМ СК

20.15. «На летних агитпло- 
щадках». 20.40. «Руку, това
рищ компьютер!» Докумен
тальный фильм.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.35. «На 

ринг вызывается». _Художест- 
венный фильм. 23.05. Чемпио
нат СССР по футболу. «Дина
мо» (Москва) — «Черно.морец».

14-20, 16, 17-50, 19-40, 21-20.
«Сесилия» (две серии) — 9,
11-30, 14. 16-30. 19. 21-20.

11 июня. «Прош лое было 
ош ибкой» —  9. 10-40. 12-20,
14. 16. 17-40, 19-20, 21. « Б и т 
ва за  Ри м »  —  9, 12-20. 14. 16. 
17-40, 19-20, 21. «На граф ских  
развалинах» —  10-40.

«СИБИРЯК*
10 июня. «А леш ки н а  охота* 

— 9-20. «Ночное происш ествие*
-г- 11. 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19-20. 21.

11 Июня. «Ко ртик»  —  9-20. 
«Прош лое было ош ибкой» —
11. 12-40. 14-20, 16, 17-40,
19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
10 нюня. «Род ня» —  15, 17, 

19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД*
10 июня. «Принц  за сем ью  

морями» —  13. 15. «П ринц  и 
нищ ий» — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ » к 
«СИБКАБЕЛЬ*

10 нюня. «С лучай  в квадра
те 36-80» — 17-20, 19,- 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
10 нюня. «Последняя релик- 

рил» — 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

10 нюня. «Не могу ск а за ть  
«поощ зй» — 16-30. 18-30,21-20. 

И июня. «Два бойца» —
17-30, 19-30, 21-20.

ВНИМАНИЮ РУКОВО
ДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕН- 
1П.1Х ПРЕДПРИЯТИЙ II 
РАБОТНИКОВ БЮРО НА
УЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ ИН
ФОРМАЦИИ!

В областную контору по 
прокату кинофильмов посту- 
ПИЛИ новые технико-про
пагандистские фильмы:

«Ручной труд — на плечи 
машин*,

«Первый всесоюзный кон
курс молодых поваров , и 
кондитеров»,

«Архитектурная бионика»,
«Индустриальное произ

водство продукции общепи
та»,

«Техника безопасности во 
время работы на кабслеук- 
ладчике»,

«Индустриализация отде
лочных работ в строитель-^ 
стве*.

Облкиноп^окат.

Областная бухгйлтерская 
школа проводит прием уча
щихся в группы подготовки 
бухгалтеров торговых, про
мышленных, сельскохозяй
ственных предприятий, бюд
жетных учреждений .и 
предприятий потребкоопера
ции. Прием учащихся про- , 
водится без вступительных 
экзаменов.

За справками обращаться: 
634003, Томск, пер. Макуши- 
на, 14, телефон 5-35-60.

Ректорат, партийный н 
• профсоюзный комитеты, 
научное управление, фа« 
культет автоматики и элек
тромеханики. кафедра элек- 

. троизоляционной и кабель
ной техники Томского по
литехнического института, 
выражают глубокое собо
лезнование проректору ин
ститута по научной работе 
Ю. П. Похолкову в связи 
со смертью матери

п о х о л к о в о я
М арии М ихайловны .

%
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